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Зашночительное слово 
М. С . Горбачева

НА ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС  
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Скажу несколько слов, 
чтобы не вдаваться в длин
ные дебаты, поскольку надо 
завершать большой разго
вор. который состоялся в 
эти три дня в зале заседа
ний Пленумов Ц «1трального 
Комитета партии.

Я думаю, что дискуссия 
на Пленуме по всему комп
лексу вопросов была аде
кватной: масштабности и но
визне до1̂ ментов и про
блем, которые мы обсужда- 
.'Ш. Нынешний Пленум 
Можно характеризовать так; 
он выявил огромную заботу 
и огромную тревогу ЦК, 
партии в целом в связи с си
туацией в стране, в связи с 
тем, как идут процессы пе
рестройки. Пленум дал бес
пощадный, критический 
анализ всем перестроечным 
процессам и на этой основе 
спрогнозировал, что и как 
делать. Это нашло отраже
ние в тех политических ори
ентирах, которые мы зало
жили в платформу ЦК 
КПСС.

Наверное, после работы 
над резолюциями XIX пар
тийной конференции это 
следующий такой случай, 
когда весь ЦК, как говорит
ся, в поте лица работал над 
документом. Из этого я де- 
.чаю очень важный. вывод: 
вся активность, острота, на
строения, которые тут про
явились, — все это в гой 
или иной форме есть прояв
ление заботы о партии, о

судьбе перестройки, о том, 
чтобы дать верные полити
ческие ориентиры обществу 
со стороны правящей партии 
на этом очень ответственном 
этапе перестройки.

Я думаю, товарищи, что 
при всем разнообразии мне
ний, а оно тут налицо, при
чем вплоть до противопо
ложных позиций, которые 
тут схлестывались (давала 
о себе знать и несдержан
ность, но это все црощается! ), 
все товарищи были едины 
в том, что нужен прогрес
сивный документ, зовущий 
не назад, а вперед. По-мое
му, это госнодствукицее 
мнение.

Я думаю, что на каких-то 
участках работы возникает 
нужда использовать что-то и 
из старых механизмов, ко
гда новые еще не заработа
ли. Нельзя же общество 
бросать без руля и ветрил, 
без средств, способных дви
гать процесс перестройки в 
нашей огромной стране. Но 
все же превалирующее 
мнение — и это нашло за
крепление в платформе ЦК 
КПСС — в том, что надо 
решать назревпше проблемы 
на путях перестройки, об
новления общества и обнов
ления КПСС. Это главное.

И вторая мысль, я бы 
сказал, вторая сторона ме
дали. Мы сейчас не только 
умом, но буквально всей 
кожей чувствуем, что надо 

(Окончание на 2-й стр.)

Лечебный хлеб
Успешно работает в Аси- 

не новый городской хлебо
комбинат. Хлебопеки хоро
шо справились с задания
ми минувшего года. Здесь 
освоена вьшечка диетичес
кого хлеба для больных са
харным диабетом. Он вы
пускается двух сортов: 
«Российский» и  «Дарниц
кий». Отзьшы покзшателей 
-  самые хорошие.

С. ДАВЫДОВ.

ИНФОРМАЦИОННОЕ
СОВЕЩ АНИЕ

Вчера в зале заседаний 
обкома партии и облиспол
кома состоялось информа
ционное совещание. С сооб
щением об итогах работы 
февральского Пленума ЦК 
КПСС выступил первый 
секретарь обкома Цартии 
В. И. Зоркальцев. Он отве
тил на вопросы собравших
ся.

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ;

«ЗДРАВОМУ СМЫСЛУ ВОПРЕКИ»

Социально-экономические причины забастовок на 
социалистических предприятиях.

(-1—5-я стр.)
«ПАНОРАМА ТОМСКОГО ПРИОБЬЯ»

(4-я стр.)

ВОСЕМЬ «Я» И МАМА С  ПАПОЙ
Их десять. Ребятишек и взрослых. Все 

вместе — опекунская семья. Такие на
зывают еще семьями Детского фонда или 
детскими домами семейного типа. В на
шей области их всего две.

У супругов '  поселка Тимирязевского 
Томского района двое собственных ребя

тишек и шестеро приемных. Однако все 
восемь для старших Микушовых — «на
ши дети».

(читайте на 12-й стр.)

«КГБ: ПО ПУТИ ГЛАСНОСТИ»
Беседа журналиста Е. Фролова с начальником уп
равления КГБ по Томской области В. А. Ревпяко- 
вым.

(3-я стр.)
«КАК УЧАТ СТУДЕНТОВ В США».

(7-я стр.)

«к р а й  р о д н о й ». о  рабоче.м поселке Самусь чи
тайте на 8—9-й стр.
«МИР ПРАХУ...» Заметки на житейские темы. 

(10-я стр.)

В строю цивилизованных кооператоров.
(13-я стр.)
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(Окончание.
Начало на 1-й стр).

действовать решительна. 
Действовать ЦК, прави
тельству, Верховному Со- 
аету. Говорю так не пото
му, что мы даем им поруче- 
liiH. Нет, мы высказываем 

с вою позицию. А самое 
главное, коммунисты, входя
щие во все эти органы, дол- 
;клы действовать, исходя из 
>'Той оценки. Мы не можем 
больше терять время. Спра- 
вед.7Иво было сказано в ад
рес Центрального Комитета 
партии: Heflonjxrirao сейчас 
опаздывать, надо возгла
вить бурные, неоднозначные 
сложные процессы, чтобы 
поддержать здоровые тенден
ции. укрепить их и попы
таться преодолеть и.то за
глушить тенденции деструк
тивные.

Надо действовать ко.мму- 
цистам в правительстве. Ду
маю, правильно товарищи 
напомнили членам партии, 
работающим в правительст
во, что на этом Пленуме 
при обс>'ждении пла.тформы 
мы не усльпнали их точки 
зрения. Тут были ссылки на 
го, что такой разговор был 
,ia втором Съезде народных 
депутатов. -Это не аргу
мент. Нужен был разговор 
!1 здесь. Те.м более что пра
вительство сейчас вплотную 
зани.мается практически.ми 
делами, и е.му было что 
сказать. Для членов ЦК 
было важно и проверить эти 
шаги, и сориентировать всю 
партию, чтобы поддержать, 
подкрепить их. Пракде все
го — сказать о нашей под
держке программы, одобрен
ной Съездом. Но я думаю, 
правительство найдет фор
му ввести в курс дела чле
нов ЦК, секретарей пар
тийных комитетов, чтобы 
ОШ? ясно и полно представ
ал и  всю конкретику.

Надо действовать и в 
Верховном Совете, от кото
рого ждут важных решений 
по ключевым вопросам, пе
рестройки, улучшению си
туации в стране. Коммуни
сты должны активно и эф
фективно действовать на 
всех участках. В общем, нам 
надо консолидировать си
лы, перегруппировав их, и 
решительно двинуть вперед 
перестройку и практическ??е 
дела. Это второе.

Чем больше мы входим в 
глубокие пласты перестрой
ки, задевае.м все слои, ?гдет 
кристаллизация позиц1?н,, ин
тересов противоборствующих 
сторон. Мы почувствовал??, 
что она присутствует и 
здесь. Это — отражение 
всего, чем живет наше об
щество.

То. что .мы здесь обмени
ваемся мнениями и итож??м 
в т р у д н о й  д и с к у с с и и , IfflO - 
гда задевает наше са.чюлю- 
бие. В этом зале звучат 
острые речи. Но » конце 
концов мы приходим к 
главному и, я дул?аю, про
грессивному выводу. Так 
вот на базе этого вывода и 
надо консолидировать дей
ствия.

Дискуссия состоялась. , 
Решение принято'. Про
грамма утверждена. Ориен
тиры. есть. Надо работать, 
а не подсчитывать, кто ка
кую фразу сказал и кого 
это касается. А у нас есть 
такие специалистьь! Никак 
не привыкнем, что идет нор
мальный процесс дискуссий, 
что плюрализм мнений — 
это и есть инакомыс.чие, это 
и есть по-новому понятый 
демократический центра
лизм. Открытые дискуссии, 
да еще по таким вопросам, 
как коренные вопросы пе
рестройки, 1<огда решается 
судьба страны, а с учетом 
ее веса и судьба лшра.

Разве тут можно, так ска
зать, подлаживаться друг 
под др»у!га, беречь самолю
бие? Это все ушло и не дол
жно возвратиться. Не надо 
строить догадки: с этим
можно иметь дело, а с тем 
нет. Всем нам надо быть 
вместе, чувствовать плечо 
друг друга и действовать! А 
не начинать делиться на 
кланы и группировки! Так 
погубим и партию, и страну.

И еще хочу сказать о 
вьшлеснувшейся здесь дис
куссии между членами По
литбюро. Я правду сказал, 
встречаясь с шахтерами, 
что разногласий, которые 
сегодня при?ятствовали бы 
эффективной работе Полит
бюро, нет. Борьба мнений 
есть, днскуссш! острее ста
новятся, это понятно. Вот я 
встретился с рабочими- 
угольщиками со всей стра
ны — сколько бш? инфор- 
мацн?? мне выдали! И мы 
приходим j?a заседания, на 
обсуждение документов с 
какимн-то размыш.чениями, 
там 1?дет сопоставление, ос
трый разговор. Тов. Mai?b- 
ков, хочу сказать, чтобы ни 
у кого не былб подозрений, 
что Политбюро раскололось, 
что дело гиблое. Нет этого., 
н надо постараться, чтобы 
это не зародилось. Мы сей
час такое иопыта1?ие прохо
дим в ЦК, в Политбюро, во 
всей партии — нужно быть 
на высоте.

Об этой «высоте». Мне 
очень понравилось то, что 

,  сказал Алексеев. Он не 
только юрист, у него фило
софский подход. Такое со
четание в человеке этих ка
честв — строгости форму
лирования мыслей и вме
сте с тем масштабности мы- 

. шления — всегда очень по
лезно. ■ Я уже говорил об 
это.м, .чарактеризоьал его

так, когда мы его вь?двига- 
ли на пост председателя 
Комитета конституционного 
надзора.

Чем лгае понравилась 
мысль Сергея Сергеевича. 
Мы находимся на таком пе
реломном этапе, в такие во
влечены события, что еще 
не можем полностью оце
нить то, что делаем и какие 
это будет иметь последствия. 
Драма наша состоит в том, 
что на нас давит груз теку
щих проблем, обостренносгь 
социально-экономической си- 
т.уации. Мы многое прохло
пали и осложнили ситуацию. 
Это все есть, но не должно 
сб??ть нас с толку. У нас 
должно хватить «высоты», с 
какой надо смотреть на этот* 
процесс. Происходят пово
рот в сторону мировой ци- 
вилнзаци??, обновленческие 
процессы в социалистичес- 
ко.м мире. Мы еще во мно
гом должны, как тов. Шата
лин говор??л, разобраться и 
понять. Выстраиваем пра
вильные ориентиры на пер
спективу, но важно не 
сбиться в тактике, не пере
ссориться. И, конечно, не 
напутать.

Если мы всегда будем с 
тако?! высоты оценивать со
бытия — это один подход, 
а если мы будем исходить 
из соображений, как это за
девает лично меня и что во
обще завтра со мной бу
дет... я все время на Полит
бюро говорю так: знаете, у 
нас сеЬодня такой вопрос, 
давайте забудем о сегодня
шних своих должностях и 
что с нами случится завтра, 
потому что речь о стране 
идет, об ориентирах ее раз
вития.

Не хватает еще нам этой 
высоты. Много .чюдей, ко
торые хотят простых реше
нии, а их пет. Мы на таком

этапе, когда простых реше
ний нет и не будет. Можно 
простить человеку рядово
му, неискушенному, когда 
он просит, дайте ясный от
вет, распишите по пунктам: 
раз, два, три, четырю. На 
этом, кстати, вде популисты 
спекулируют. Правящая 
партия, да еще в такой стра
не, как наша, ле может на 
этот путь становиться. Мы 
должны широко видеть лгар, 
страну, ее сегодняшнюю си
туацию и перюпентиву.

Мне думается, в главном 
пока мы не ошиблись. Но 
допустили ошибки в прове
дении нужных мер, опозда
ли с ними или не обеспечи
ли синхрюнизацию прюцес- 
сов, в экономической р>ефор- 
ме особенно. Это осложнило 
наши дела, сильно бьет по
литически. Но это не зна
чит, что мы должны под
даться панике и кричать: 
«Караул!». Один говорит — 
«прюцветающее государство 
угрюбили», другой — еще 
что-нибудь в этом рюде. По
том, прав1да, заверяют, что 
они за пер>естрюйку, не па
никеры. Паникеры! Пора
женческие это наерроения.

Большой Пленум состоял
ся, крупные итоги. Но все 
это может пршнести плоды, 
если мы на базе платфор
мы включим в паругии все 
здорювые, перестроечные 
силы, будем решительно 
лрюдвигать наши политиче
ские установки, планы, зало
женные в платформу.

Хочу выразить уверен
ность и надеюсь, что вы ме
ня поддержите: мы сейчас
лучше понимаем свою от
ветственность и лучше во
оружены, чтобы решительно 
двигать наше общее дело, 
дело перестройки, дело обно
вления социалистического 
общества!
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В совхозе «Томский»
Сергей Яковлев работает старши?» ветери

нарным врачом в совхозе «Томский». Под 
его началом вся ветеринарная служба цеха 
№ 3 — второй очереди свинокомплекса. Не
смотря на молодость, у Сергея уже есть 
опыт работы.

Елена Романченко тоже закончила сов
хоз-техникум, но практическим опытом рабо
ты только овладевает — ветоператором в 
цехе № 3 она работает только полгода. 
Трудолюбие н аккуратность Елены позволя
ют коллегам по работе говорить о том, что 
со временем Е. Романченко будет хорошим, 
опытным ветеринаром.

О. ВОРОБЬЕВ.
Фото Н. ПОТАПОВА.
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Слово «забастовка» 
всегда звучало для нас с 
иностранным акцентом. И 
вот на четвертом году ne^ 
рестройки популисты, по
литологи стали доказы
вать, что ее, как новый 
элемент, необходимо вве
сти в наш хозяйственный 
механизм. В хозяйствен
ную жизнь вошла н по
лучила «права граждан
ства» самая грубая фор
ма разрешения производ
ственных противоречий. 
Наши экономисты броси
лись срочно изучать это 
явление. При этом полу
чает официальную под
держку позиция тех авто
ров, которые доказывают, 
что стачки свойственны 
социализму, что это... за
воевание перестройки.
На мой взгляд, забастов

ки — не радость общества, 
а печаль и боль его. И по-

не меняя структуру затрат 
в стране.

Забастов'ки непосредст^- 
венно связаны с ориентацией 
народного хозяйства на тя
желую индустрию и на со
временные средства воору
жения. Посмотрите, каким 
сокращениям подвергаются 
«человеческие» службы на 
предприятиях: отделы НОТ, 
социологические и экономи
ческие лабо15атории. Да и 
само И х  существование ста
новится бессмысленным: за
чем они созданы вообще, 
коли все равно нет средств, 
чтобы реализовать их реко
мендации?

В пр>едшествующие деся
тилетия нарюд жил ожидани
ем благоприятных перемен, 
да и велик быш страх. Что и 
усыпило наших политиков и 
экономистов. Сегодня же 
забастовка получила пропис
ку на предприятиях, хозяй-

ежедневные потери Кузбас
са во время июльской заба
стовки составили почти 10 
миллионов рублей. А .один 
день сидения донецких шах
теров на площади обходил
ся государютву в 6—7 мил
лионов рублей'.

Из-за того, что у нас де
сятилетиями было ослаблено 
внимание к социальным ин
тересам членов общества, 
накопился целый сгусток 
проблем, чреватых полосой 
социальных взрьшов. И се
годня перед нашим общест
вом стоит безотлагательная 
задача — изыскать возмож
ность их предотвращения. 
Разумеется, мы не пойдем 
по пути Испании, Грюции, 
Португалии и некоторых дру
гих стран, где участие в за
бастовках пририанивалось к 
уголовному пр>еступлению. 
Наш путь видится в ином: 
не только изучать очаги со

и субъективными причина
ми. Но наши управленцы не 
могут это учитывать в долж
ной мере, ибо лишены соот
ветствующих познаний. Ведь 
в области поведения челове
ка наше общество не усвои
ло интеллектуального насле
дия планеты. Мы отрицали 
учение Фр>ейаа, высмеива
ли экзистенциалистов с их 
теориями существования, а в 
ржзультате наш управленче
ский персонал имеет крайне 
упрющенное представление о 
человеке и, следовательно, 
чаще всего безграмотен и 
неумел в работе с подчинен
ными.

Самоуправление, выбор
ность руководителей, демок
ратизация прюизводственных 
отнощений — все это у нас 
реализовано без системных 
знаний о человеке, а пото
му и не приносит ощутимо
го эффекта, не улучшает ко-
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ВОПРЕКИ
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРИЧИНЫ ЗАБАСТОВОК 

НА С011ИАЛИСТИЧЕСКИХ ПРЕДПРИЯТИЯХ

явились они как следствие 
социально-экономической бес
помощности общества, забьш- 
шего о насущных нуждах 
своих членов. Корень зла — 
в ниаком урювяе ор
ганизации и управления, в 
примитивности и «заржаве- 
лости» нашего хозмеханиз- 
ма. Мы научились разраба
тывать техпрюцессы, но за
были, что одновременно на
до обеспечивать всем необ-'  
ХОДИ.МЫМ человека, осущест
вляющего эти прюцессы.

Экономическое у нас не 
сбалансировано с социаль
ным. Экономика сориентирю- 
вй:;а на преим1ущественное 
производство тех товарюв, 
которые Не нужны людям 
для потребления. Мы по- 
прежнему гордимся тем, что 
усиленно ржзвиваем прюкз- 
водство средств прюизнодст- 
ва, цитируя давно устарев
шие догмы. Поэтому наши 
забастовки вьвделишись на 
фоне других стран планеты 
не то льда своей массовостью, 
но и оригинальностью трзебо- 
ваний. Так, изучив историю 
забастовок в других госу
дарствах, мы в требованиях 
бастующих ни разу, напри
мер, не встрзетили упомина
ния слов «мыло», «моющие 
средства...».

Наши министерства и ве
домства до сих пор не изме
нили структурзу затрат в на
родном хозяйстве. Ошельмо- 
вьшая и стрюмясь к замене 
сотрудников партийного и 
советского аппарата, кото
рые не справляются со свои
ми обязанностями, мы умал
чиваем о том, что за время 
перестрюйки практически ос
тались прежними бюджеты 
областей, горюдов и посел
ков. «Перестроив» здраво
охранение, образование и
другие сферы, мы коренным 
образом не изменили фи
нансирование Их развития. 
Пытаемся перюстроиться.

ствеяникам дано штормовое 
предупреждение.

Забастовочное эхо докати
лось и до Томска. Из-за ста
чек на «Электрюцентрюлите» 
на грань остановки было по
ставлено все объединение 
«Сибэлектрамотор», выпус
кающее -современные элект
родвигатели. А значит, ре
ально оущеотвовала yi^josa 
остановки станкострюитель- 
ных заводов страны, изго
тавливающих сложное обо
рудование.

Наша формула — чем 
больше забастовок, тем мень
ше социализма. При социа
лизме их теорютически не 
должно быть, но для этого 
необходимо серьезно изме
нить системы управления 
каждым прюиприятием. Сли
шком велики потери от на
шей социальной забывчиво
сти и непредусмотренности. 
Сегодня прекращение выпу
ска прЮ|Дукции на отдельном 
предприятии приводит к нер
вным судорюгам всего на- 
рюдного хозяйства. Мы не 
имеем рюзерва мощностей, 
производственные програм
мы предельно напряжены, 
во многих случаях продук
ция одного наименования 
вьшускается только на дан
ном предприятии.

Забастовка. Очевидно, нам 
еще предстоит осознать всю 
сложность этого явления, в 
полной мерю почувствовать 
его разрушительные послед
ствия. Пока мы в этом воп
росе настроены излишне бла
годушно. А стоило бы при
слушаться к экономистам 
Запада: они называют заба
стовки «заговорюм прютив 
здравого смысла». Многие 
мои коллеги в США пршзы- 
вают объявить участников 
забастовок «варварами об
щества».

Вдумаемся в эти цифры;

циальной напряженности, но 
и выделять средства, необ
ходимые для их локализа
ции и устранения.

На мой взгляд, в самое же 
ближайшее время необходи
мо поднять рель мастера на 
предприятиях, вьвдвинуть на 
эту должность подготовлен
ных для работы с людьми 
специалистов, развернуть ши
рокую сеть менеджерюких 
школ, отказаться от сдель
ных систем зарплаты, пе- 
рюйти от индивидуальных 
обязательств к индивидуаль
ным планам делового и про
фессионального рюста, уси
лить социально - психологи
ческие службы предпршятий, 
устршгить диспропорции в 
оплате труда инженера и ра
бочего и т. д.

Те же экономические и 
менеджерские школы сегод
ня развиваются стихийно 
через ■ кооперативную систе
му и не всегда отвечают ре
альным потр>^ностям произ
водства. Между тем наш 
Томский университет может 
обеспечить всех желающих 
учебными программами, уже 
успешно применяемыми в си
стеме менеджерских школ 
города. Вообще же опрюде- 
лить статус и направленность 
таких школ, взять на себя 
Их методическое Обеспечение 
призван Госкомитет СОСР 
по образованию.

Мы ДОЛЖ НЫ  выявить «го
рячие точки» общества и 
объявить народу о методах и 
сроках их устраиения. А 
средства, необходимые для 
этого, на мой взгляд, целе
сообразно утверждать Съез
дом народных депутатов 
ССОР или сессией Верхов
ного Совета страны.

Впрочем, не следует за
бывать и того, что забастов
ки у нас в стржне вызваны 
не только объективными, но

иечпые результаты общест
венного производства, а во 
многих случаях даже ухуд
шает, создает новые прюб- 
Лемы, для решения которых 
нет знаний.

По-'моему мнению, следу
ет безотлагательно переве
сти на русский язык прюшед- 
шие поверну временем за
падные издания о поведении 
человека и на их основе до
учить в течение одного-двух 
лет нашу интеллигенцию, 
способную впоследствии не
сти эти знания в массы. По
лагаю, что лучше всего это 
сделать в первую очередь 
черюз систему партийной 
учебы, использовав всю мощь 
Домов политического прю- 
свещения, университетов 
марксизма-ленинизма. Кста
ти, ни К. Марже, ни В. И. Ле
нин никогда не цредполагали, 
что последователи обленятся 
настолько, что, кроме их со
чинений, ничего читать не 
будут. Поэтому в учебных 
курсах всей системы марк- 
систско - ленинских дисцип
лин, мне кажется, надо вы
делить самостоятельный раз
дел «Современные социаль
но - экономические теории».

Нам вообще необходимо 
поднять интеллектуальный 
уровень советских людей. 
Сдельные системы оплаты, 
арюнда, подряд, кооперация 
направлены на максималь
ную и кржткосрочную реали
зацию трудового потенциа
ла. При такой организации 
зарплаты развитие человека 
не является необходимо
стью. Более того, у нас. д а 
же при современной системе 
человек жестко привязан к 
железу. Средний разряд на
ладчиков, слесарей и рабо
чих других профессий не мо
жет быть выше разряда ра
бот, от него же зависят и 
расценки.

При таком десятилетиями

практикуемом подходе в оп
лате труда все население 
страны придавлено старым 
железом. Сегодня в среднем 
у наших тружеников — 
только лишь третий разряд, 
а новая техника, которую 
следует осваивать, требует 
6-го. Значит, в стране нет 
резерва профеасиональны.х 
знаний, необходимого для ус
коренного научно - техниче
ского прогресса. Стоит ли 
удивляться, что сегодня по 
уровню интеллектуализации 
населения Советский Союз в 
таблицах ЮНЕСКО значится 
лишь в пятом десятке, рядом 
с Чили? На экономическом 
факультете нашего универ
ситета разработана и апро
бирована система дальней 
мотивации «Прогресс»: она 
вводит обязательное поощре
ние за повышение интеллек
та.

В предотвращении заба
стовок должна сыграть не
малую роль и практикуемая 
политика внутрипроизводст
венного отношения к персо
налу. Возьмем, к примеру, 
фигуру мастера. Если в 30-е 
годы на эту долж!ность на
значался самый квалифици
рованный рабочий, то сегод
ня мы наблюдаем прямо про
тивоположное. За полвека 
мы настолько умалили роль 
•этой фигуры, что решили 
даже заменить бригадиром, 
то' есть практически вьше- 
сти из системы управления. 
Вместе с тем, ни современ
ная технология, ни прекрас
ные бытовки не могут заме
нить доброго слова первич
ного руководителя. Забастов
ка зарождается на участке, и 
первым ее приблшкение ощу- 
1цает мастер.

Думается, Госкомитету 
"СССР по труду следует серь
езно проработать идею воз
рождения авторитета перво
го командира производства. 
Здесь самый больной вопрос 
— то, что зарплата масте
ра совершенно оторвана от 
размеров вознаграждения 
подчиненных. Экономисты 
Томского университета раз
работали оригинальные си
стемы стимулирования тру
да мастера, при которых его 
доход не может быть ниже 
заработной платы подчинен
ных ему рабочих.

В решении этой задачи 
сегодня не требуется вмеша
тельство сверху. Располагая 
практической методикой. 
предприятия сами вправе из
менить существующее прло- 
жение, А если нам удастся 
улучшить положение масте
ра, то проблема обновления 
кадрового состава мастеров 
отомрет сама собой: произой
дет саморегулирювание про
цесса замещения. Эти высо
кооплачиваемые должности 
в течение одного года будут 
заняты квалифицированны
ми техниками и рабочими, 
имеющими квалификацию на 
уровне четвертого—шестого 
разрядов.

Забастовка. Еще вчера 
она была для нас «иностран
кой». Сегодня же она посе
лилась и у нас в стране. 
Реально ли уничтожить этот 
«заговор против здравого 
смысла»? Да, реально. Но 
как? Важно честно дать се
бе ответ; это — симптом 
многих затянувшихся болез
ней нашего общества, и сию
минутными мерами, кавале
рийской атакой мы тут ни
чего не добьемся. Нужна ра
бота — большая, планомер
ная, системная. И начинать 
ее необходимо сегодня же. 
Завтра может оказаться уже 

• поздно.
В. ГАГА,

заведующий кафедрой
организация и планиро
вания промышленных
предприятий ТГУ, док
тор экономических наук.

( Н А М И
to  — 11 Ф Е В Р А Л Я  1990 ГОДА
N? 35 — 36 (20855 — 20856)
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томского
П Р И О Б Ь Я

Чаинский район

Ярмарка—это праздник
Можно сделать ярким 

праздником самый обычный 
воскресный день. Устрои
тели ярмарки в Подгорном, 
скооперировавшись (рай- 
ло, орсы района. хозяйст
венные предприятия и отдел 
культуры), доказали, что 
это возможно.

Многолюдье заполонило 
всю центральную улицу. В 
сказочных домиках торгуют 
разнаряженные «купчихи», 
яркие платья и платки ко- 
!)обейников мелькают в тол
пе. На импровизированной 
сцене потешают народ ско-

.морохи, тут и частушки, и 
веселые конкурсы, и пляс
ки. В отличие от ярмарок, 
проводившихся ранее, здесь 
.можно было купить «из 
первых рук» плоды кресть- 
янското труда —  зерно, по
росенка. Выбор на- любой 
вкус деревянных бочек и 
бочат, кухонной утвари, ме
тел, веников. Разве что кэ- 
ня не предлагали. Промяв
шимся на свежем воздухе 
— горячий чай с блинами.

В Доме культуры своих 
болельщиков и азартных 
участников собрал аукцион.

Идет распродажа изделий и 
творческих работ местных 
мастеров-умельцев, худож
ников, что после выставок 
составили фонд местного 
краеведчеокого музея. Тут 
же, на сцене, сменяя один 
другого, выступают коллек
тивы народного творчества 
всех сел района.

Дома в этот день не 
усидел никто из жителей 
Подгорного. Да и гостей с 
периферии собрала ярмар
ка на веселье.

Я. БОРИСОВ.

Верхнекетский район •

Библиотекарь 

из Катайги
Антоняна Эдуардовна Шу

стикова живет в Катайте, 
работает библиотекарем в 
средней школе. Ее заботы 
— подобрать материалы 
для учителей и учеников, 
провести беседы на литера
турные темы в классах, 
праздник врощання с «Бук
варем», выпустить стенную 
газету «Книголюб» в дням 
рождения известных писа
телей и поэтов. Да мало ли 
и Д1̂ ггих дел у человека, 
который творчески подходит 
к делу.

НА СНИМКЕ: Антонина 
Эдуардюна Шустикова.

Фото
А. КАЛИСТРАТОВА.
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ПОМОГАЮ Т БОЛЬНИЦЕ
В Верхнекетском районе 

но инициативе постоянной 
комиссии по здравоохране- 
лшо районного Совета на
родных депутатов открыт 
сбор средств в пользу рай
онной больницы. Средства 
эти предназначены для 
приобретения медицинского

оборудования н для улуч
шения питания больных, на
ходящихся на лечении в 
сТациона1ре. Значительный 
взнос на этот счет дал ве
чер отдыха, состоявшийся 
недавно в районном Доме 
культуры. В фойе ДК сто
ял ящик для добровольных 
пожертвований.

ОБРАЩ ЕНИЕ
К селькупам, проживающим в городах и 

крупных населенных пунктах 
Томской области

в  районном отделении 
Промстройбанка для этих 
целей открыт специальный 
счет № 70008 «Здоровье». 
На этот счет поступают 
добровольные пожертвова
ния.

А. ПРОКОПЬЕВА.

9 сентября 1989 года в 
городе Колпашеве собрал
ся съезд коренных народов 
< ^ е р а  Томской области, 
делегаты которого пред- - 
ставляли пять районот: 
^Члександровфсий, Карга- 
сокский, Парабельский, 
Колпашевский, Верхнекет
ский. На съезде было соз
дано добровольное общест
во селькупов «Колта куп».

Целью общества явля
ется объедшение усилий 
всех селькупов по возрож
дению нашей малочислен
ной народности, которая 
находится на грани полного 
исчезновения.

Исследования материа
лов и записей бюро ЗАГС 
г. Колпашева за последние 
пять лет говорят о том, 
что за это время не зареги
стрировано ни единого се
мейного брака, где бы оба 
пола были представителя
ми одной народности.

С целью восстановления 
народности селькупов и 
сохранения своего языка, 
обычаев, традиций, культу
ры и 1юда занятий на 
съезде делегатами были 
высказаны нредложения о 
создании в каждом районе 
Томской области хотя бы 
по одному селькупскому 
сельскому Совету в наи
больших местах их сосре
доточения. Таким местом в 
Колпашевском районе яв
ляется село Иваннино, где 
в недавнем прошлом про
живало значительное коли
чество семей селькупов. Но, 
чтобы в этом селе вновь 
образовать сельский Совет, 
Нтобходимой количество 
жителей должно быть не 
менее 200 человек взросло
го населения. В настоящее 
время в селе Иванкине 
проживает 32 человека, из 
них 15 человек — сельку
пы.

Совет общества «Колта 
куп» обращается ко всем 
селькупам, нроживаЮш|<м 
в Томской области:

— Пожалуйста, приезжай
те на постоянное жительство 
в село Иванкнно Колла- 
шевского района.

Прежде всего вы будете 
иметь возможность пользо
ваться всеми льготами.

'Предусмотренными народам 
Севера постановлениями 
Совета Министров ССОР и 
РСФСР. Вам будут предо
ставляться ссуды на льгот
ных условиях для индиви
дуального строительства 
жилья и приобретения ско
та для личного подворья.

При массовом переселе
нии селькупов в село Иван- 
кино там будет организова
но строительство жилья, а 
также помещений соцкульт
быта силами строительных 
организаций города Колпа
шева под эгидой исполко
ма горюдского Совета на
родных депутатов.

Будущее нашей родной 
земли, наших рек, озер, 
пастбищ и сенокосных уго
дий—в наших руках, и нам 
надо сообща подумать о 
том, как улучшить нашу 
жизнь, выработать единую 
концепцию развития нашей 
нарюдности.

Необходимо, чтобы каж
дый селькуп, кому небез
различна судьба своей на
родности. подумал о воз- 
рож|дении своей варюдво- 
сти, о восстановлении тра
диционного лрирюдопользо- 
вания и защите прирюдной 
среды, о восстановлении тра
диционных мест расселе
ния наших предков. Так 
пусть же не пустуют наши 
земли, не зарастают бурья
ном наши деревни. Посе
ляйтесь вновь на землях на
ших предков и возобнов
ляйте забытые прюмыслы.

Заявления о желании 
переселиться в село Иван
нино присылайте на наш 
адрес: г. Колпашево, ул. 
Коммунистическая, 1 Г, 
1горис|полком, общество 
«Колта куп».

Нам очень нужны де
нежные средства для ук
репления национального 
общества «Колта куп». 
Кому дорюги будущее раз
витие нашей нарюдности и 
ее дальнейшее воэрюжде- 
ние, вносите свсж сбереже
ния на наш расчетный счет 
№ 70020 в Колпашевском 
промбанке.

В. КИРГЕЕВ,
председатель \общества 

«Колта кун».

I ::

КНИГА ПАМЯТИ

ГОТОВИТСЯ к ИЗДАНИЮ

Томский облисполком, ру
ководствуясь постановлени
ем ЦК КПСС о подготовке 
II издании в 1989— 1995 гг. 
Всесоюзной Книги Памяти 
по увековечению воинов, 
павших в боях в годы Ве
ликой Отечественной вой
ны, принял рюшение образо
вать с 1 февраля 1990 го- 
да штатную редакционную 
коллегию по подготовке ма
териалов по Томской обла
сти для издания Всесоюзной 
Кинги Памяти.

Редакционная коллегия 
займется практической ра
ботой по сбору, уточнению 

 ̂ ;i обобщению данных о то-

t:, - и  ФЕВРАЛЯ 1990 ГОДА 
Nt 35 -  36' (20855—20856)

мичах, погибших в Великой 
Отечественной войне.

Той'сКий облисполком ре
комендовал райисполкомам 
создать в каждом районе 
общественную рабочую груп
пу и утвердить штатную 
единицу ответственного за 
проведение этой работы в 
районах.

Утверждены штаты и 
с,мета затрат на подготовку 
и издание Всесоюзной Кни
ги Памяти по Томской об
ласти.

Финансирование затрат, 
связанных с подготовкой и 
изданием книги, осущест
вляется ртавными долями 
за счет средств Томсцого 
областного отделения Со
ветского фонда мира и 
средств, собранных трудя
щимися области на соору
жение памятных стел.

Л. к у з н Е ц о а л .

Профессиональное образование: что нового----------------------------

ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПРОЯВИТЬ МИЛОСЕРДИЕ

Основная задача недавно 
созданного меявведомстшея- 
ного совета — определение 
областной политики по 
подготовке, переподготов
ке, повышению квалифика
ции рабочих кадрюв.

На недавнем заседании 
совета было рассмотрено 
три вопрюса. Во-первых,

' организащии межведом
ственного центра подготов
ки, переподготовки, повы
шения квалификации ра
бочих. Рабочая группа ре
шила не ждать строительст
ва под него нового здания, 
а проработать варианты, 
возможные на базе какого- 
либо СПТУ.

Второе решение было 
продиктовано необходимо
стью дать прюфессию де- 
тям-инвалидам, выпускни
кам вспомогательных школ

и детских домов. Члены 
совета предложили руково
дителям всех предприятий 
прюявить милосердие и вне 
зависимости от ведомствен
ной подчиненности нреду- 
сматривать рабочие места 
для этой категории моло
дежи. Думается, скор» в 
области появится возмож
ность для создания специа- 
лизйрюванной тр>уДрвой 
школы, которая будет
обеспечиваться всем необ
ходимым обществшными и
благотворительныш! орга
низациями.

О проблемах подготовки 
кадров на производстве
был последний вопрюс. 
ГРринципиально то, что од
ному управлению народно
го’ образования со всеми 
проблемами справиться
прюсто невопможно!. По

этому важно, чтобы все 
предприятия и отдел по
труду облисполкома выра
ботали единую систему ра
боты. Тем более что ре
шения совета обязательны 
для всех организаций, 
учебных заведений, заня
тых тр)удовым воспитани
ем и прюфессиональной 
подготовкой. Пока себя 
проявили немногие, напри
мер ГПЗ-5, приборный за
вод.

Следу'Ющеп заседание 
межведомственного совета 
рассмотрит пути формиро
вания системы прюфессио
нальной тодготовки моло
дежи в СПТУ и УПК. Во
прюс о самостоятельности, 
переводе на хозрасчет си
стемы профтехобразования 
станет главным для сове
та.

Р. СКРИПНИКОВА.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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ГЕОДЕЗИСТЫ
Пудинская экспедиция 

института ГГомскНИЛИ- 
нефть приступила к изы
сканиям на объекте пер
вой очереди канализа
ционно-очистных сооруже
ний г. Кедрового. С вво
дом в строй КОС значи
тельно улучшится эколо
гическая обстанотка на ре
ке Чузик, которая, помимо 
городских стоков (проходя
щих чисто символическую 
очистку), загряаяяется и 
стоками ГСМ из располо
женных по берегам храни
лищ.
 ̂ Геодезвс|ейф1 а|рея)втоит< 

КАиштурипЬ (шкицадку. 
ЮХ!, наметить трассу ка- 
нализащюнного коллектора.

• • •
НА СНИМКАХ; веду

щий нвжщ|щ> Валяшев 
Р. Ф„ геодезист Сдавшев 
В. П. ведут съемку пло
щадки КОС.

Фото С. ПОЛЯКОВА.

Кох готовят 
рабоних

В подразделениях про
фессионально - техниче
ского образования все бо
лее активно внедряются 
элементы самофвнапснро- 
вания и хозрасчета. Этим 
и улучшается качество 
подготовки специалистов 
рабочих профессий, и рас
ширяются материальные 
воам<шаюсти профтехучи
лищ.
( Так, профтехучилище 
>й 16, которое готовит ма- 
пшноспроителей, за счет 
участия в выпуске отдель
ных комплектующих дета
лей для станков с ЧПУ 
уже заработало за год 
около 600 тысяч рублей. 
Профтехучнлище № 42 
при химкомбинате зараба
тывает средства, создав 
кооператив по вьапуску то
варов народного^ потребле
ния, главным образом 
пластмассовых ' изделий 
для автомобилистов — ре
шеток для воздухозаторни- 
ков и других предметов. 
Кооператив дал училищу 
возможность ввести до
полнительную стайку учеб- 
Н0(го мастера. При вечер
нем училище № 21 начата 
подгоуовиа по личной дого
воренности рабочих различ-

ных профессий. Элементы 
такой подготовки внедря
ются и в ряде сельских 
ирофтехучиллц.

В. СМИРНОВ.

продолжение 
ссТеле- 

марофона »
Томичи, наверное, пом

нят первый благотвори
тельный <Телема(рах|[юи-90> 
Советского детского фотда. 
Было софано немало 
средств для укрепления ма
териальной базы детских 
домов и для улучшения 
здоровья детей-инвалидов. 
На счет «Телемарафгаа» 
перечислили деньги пред
приятия, организации го|х>- 
да, были сделаны личные 
вклады.

Но в помощи нуждаются 
и детн-сироты нашего горо
да. Об этом нельзя забы
вать. Испожительный ко— 
митет Томского городского 
Совета народных депутатов 
принял решение о выделе
нии из фонда дополнитель
ных финансовых ресурсов 
горисполкома городскому 
отделу народного офазова- 
ния для детских домов 
№№ 1, 2, 4, 5, 9 ста ты
сяч рублей. Эти деньги 
пойд^ на приобретение

дополнительного инвента
ря и оборудования, на 
развитие лечебао-профв- 
лактической базы, созда
ние детских домов.

В. КОВРИГИН, 
председатель ПГожекого 

рщшсполкома.

Пока лес

дремлет...
Зимой кажется, что лес 

дремлет. И если там ве
дется какая-либо работа, 
то только лесодобыча. Но 
это совсем не так. Сейчас, 
например, в лесхозах обла
сти идет сбор сосновых 
пташек. Несмотря на то, 
что урожай их в минувшем 
году был небольшим, обла
стное управление лесного 
хозяйства рассчитывает 
нынче получить из тайги 
800 килоцраимов семян 
сосны. Странные в лесу 
сосновые пташки идут на 
переработку. Стационарная 
шшпкосушилка в области 
только одна — в Асине, 
куда я  свозятся все пташки, 
собранные в южных рай
онах.

После переработки соб
ранные сосновые семена 
готовы для весенних поса
док молодых деревьев по 
гарям и вырубкам, а так
же в лесопитомниках.

Б. УФЕРОВ.

Благотворительный маршрут
Когда в декабре подво

дили итоги детского твор
чества в совхозе •вУсть- 
Бакчарский», в котором 
участвовали три школы и 
детсжие сады, родилась 
идея: из лучших номеров
составить концертную про
грамму и показать ее ре
бятишкам окрестных сел. А 
тут я  «Телемарафон» подска
зал пионервожатой Усть- 
Вакчарской школы Т. Т. 
Куликовой, что было бы 
здорово поездки с концер
том превратить в «маршру
ты милосердия». Пионеры и 
октябрята с восторгом 
приняли предложение. На
метили побывать в семи 
ближних селах. Получили 
благотворительных билетов 
Детского фонда на 520 
рублей. Причем собранные

средства и подарки решили 
передать сами воспитан
никам школы-интерната), 
который вблизи райценгра.

— Знаете, «первый 
блин» едва не кончился 
разочарованием, — рас
сказывает пионервожатая 
Татьяна Терентьевна. — 
Приехали в деревню, а к 
назначенному часу пусто в 
клубе. Не привыкли люди 
здесь собираться. Что де
лать? Пошли ребятишки из 
дома в дом, всю деревню 
взбудоражили, собрали на
род. Об этом концерте в 
районной гаЭете информа- 
ция появилась, реклама 
сработала. В других дерев
нях пошло ю;е хорошо; и 
аплодисменты для настрое
ния, и билеты Детского 
фонда нарасхват. Кроме

того, несли зрители подар
ки—кто книги, кто игрушки. 
Словом, билеты у нас кон
чились досрочно. Хотели 
на том поставить точку, а 
ребята разгорелись — не 
остановишь.

В феврале благотвори
тельный маршрут устьп^к- 
чарских ребят завершился 
встречей в 1пколе-интерна- 
те. С какой радостью были 
приняты подарки от сверст
ников! Ребята показали, 
как надо пропагандировать 
милосердие. А учителя 
Усть^Банчарской школы 
сделали открытие: шалуны, 
вернувшись из поездок, 
стали неузнаваемо понят
ливей и серьезней, добрее 
относиться к учителям и 
товарищам.

Я. ВАРКЕЙТИН.

Т О М С К О Г О
П Р И О Б Ь Я _

у  вас 
зазвонит 

телефон...
Нюую АТС, которая ка

чала действовать в колпа- 
шоюсои вшкрщшйове Ге- 

' олог, особо ^ощной не 
назовешь; Jam рассчитава 
только на 400 номер<ж. 
Однако для города, где 
очередь иа |]гстановку теле
фонов доросла до трех ты
сяч, событие — достаточ
но значниое.

Отставание от потребно
стей во многих областях 
социального развития в 
полной мере сказалось 
здесь на телефонизации.

—Сегодня Колпашево по 
числу телефонов на сотню 
жителей занимает в обла
сти всего-иавсего восьмое 
место. — уточняет началь
ник эмопЛуатационно-тех-' 
нического узла связи 
В. А. Гайбович. — К со
жалению, ускорение тем
пов строительства жилья 
почти не помогло продви
нуть эту проблему; как 
правило, заказчик старает
ся «сэкономить» именно на 
телефонньгх коммуникаци
ях.

Станция в Колпашеве 
была смонтирована больше 
двадцати лет назад. В То
гу ре действует АТС, воз
веденная примерно в то же 
время,—за эти годы посе
лок вьфос вдвое... Понят
но, связисты сложа руки 
не сидят. «Выбивая» ка
бель, оборудование, они су
мели завершить телефони
зацию . всех поселков рай
она, где живут лесозагото
вители. Небольшие сель
ские АТС построены в Мо
гильном Мьке, в Тискине 
(здесь образуется новый 
совхоз). Но главной забо
той остается, конечно, го
род. Новый год принес хо- 
1Рошее известие: силами
1СУ-23 треста «Томлес- 
строй» начато строительст
во нового, просторного зда
ния узла связи — с поме
щением под АТС. Пока 
что, рассказывает В. А. 
Гайбович, решается
вопрос о монтаже здесь 
оборудования на 6 тысяч 
номеров. Но в перспективе 
возможно, будет эту мощ
ность значительно увели
чить.

А пока, чтобы хоть как- 
то снять напряжение в рас
тущей очереди, работники 
ЭТУСа своими силами, без 
всяких фондов и смет обо
рудовали АТС в микрюрай- 
оне, где особенно интенсив
но идет жилищное стрюи- 
тельство, вот-вот будет 
сдана в эксплуатацию но
вая школа... Более пятиде
сяти телефонов уже уста
новлено в квартирах вете
ранов и инвалидов войны.

Е. 13АЛОГИНА, 
наш соб. корр.

ИНФОРМИРУЕТ 5  

УВЛ
Сначала немного из хрю- 

ннки npecTjTineHHtt с 31 
января по 6 февраля.

В ночь на 31 января в 
г. Асине на гараже спилили 
замок — пох1Ище̂ { мото-' 
цикл «Минск». Похитите
лем оказался • 18-летний 
учащийся СПТУ-24. Мото
цикл возвращен хозяину.

31 января и 1 февраля 
уголовный рхюыок Киров- 
скояч) РОВД задержал 
группу лиц, хранивших 
наркотики с цел1ыо сбыта. 
Идет следствие.

1 февржля в Томске из 
неохраняемого склада фир
мы «Агрюсервис» молодеж
ного хофасчетного объе
динения обкома комсомола 
совершена кража на сумму 
35 тысяч рублей.

В ночь на 2 февраля в 
г. Стрежевои из тира 
ДОСААФ, тоже неохраняе
мого, преступники похити
ли 4 пневматических пи
столета, взломав двери и 
сейф.

2 февраля в г. Колпа
шеве за спекуляцию спирт
ным задержаны два брата 
М. из г. Омска. Изъято 12 
ящиков водки.

В тот же день в г. Том
ске в студии звукозаписи 
двое мужчин обманным 
путем завладели магнито
фоном «Шарп», вручив хо
зяину денежную «куклу*.

3 февраля в г. Асине 
после совместной пьянки 
один брат наносит другому 
проникающее ранение в 
грудь. Первого задержива
ет милиция, вторюго до
ставляют в большщу.

В ночь с 4 на 5 февраля 
в Доме культуры пос. 
Итатка на почве ссоры и 
алкогольного опьянения 
аналогичное преступление 
совершил рабочий Туган- 
ского лесозаготовительного 
участка Р.

6 февраля в г. Томске 
из колодца кабельной свя
зи с признаками насильст
венной смерти поднят труп 
мужчины, находившегося в 
розыске с ноября 1989 го
да. Убийца установлен.

На Центральном рьшке 
(сотрудниками патрульно- 
постовой службы А. Кислу- 
хиным и Н. Радичкиным 
задержаны' иера^тающий 
3. и бетонщик кооператива 
«Сгройсервис» И., которые 
продавали украденные ими 
■вещи.

В этот же день у Ф. в 
трамвае маршрута № 4 
украден бумажник с тьюя- 
чью рублей и документа
ми...

А теперь о состоянии 
преступности за январь. 
Для сравнения возьмем тот 
же месяц 1989 года. В ны
нешнем январе в области 
зарегистрировано 1.031 
преступление (больше на 
230). Из них—12 убийств 
(рост — в 3 раза), 11 из- 
насилова1ний и 34 тяж.мих 
телесных повреждения. 
Примерно в полтора раза 
возросло число имущест
венных преступлений. За
регистрировано 75 краж 
То(^дарственного и 394— 
личного имущества, 65 гра
бежей и 10 разбойных на
падений. По линии ОВХСС 
выявлено 47 хищений 
(больше на 13). За месяц 
раскрыто 538 престуиле- 
ний. И еще один настора
живающий факт: только 6 
февраля в районе вокзала 
Томск-1 задерживались 12 
человек за мелкую спеку
ляцию водной.

Е. ВЕДЕРНИКОВ.
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— Владимир Алексеевич, 
прошел год после первой на
шей встречи. Тогда, -кстати, 
было высказано обоюдное 
стремление развивать контак
ты прессы и чекистов. Встре
чи читателей с начальником 
УКГБ становятся традицион
ными, и зто, конечно, добрый 
знак.

Итак, прошел год. На мой 
взгляд, в условиях перестрой
ки это достаточно большой 
промежуток времени, вместив
ший множество событий в жи
зни страны. А п какой степе
ни эти изменения коснулись 
деятельности КГБ?

— Естественно, что эко
номические и социально-по
литические (процессы, цро- 
текающие в обществе, ока
зывают свое влияние и на 
органы КГБ. За это время 
у нас произошли изменения 
в структуре, в определенной 
степени в формаах и мето
дах работы, кадровой поли
тике, а также в деятельно-

на предусмотрена ответст
венность за публичные при
зывы к насильственным 
свержениям или изменению 
советского государственного 
и общественного строя, за
крепленного Конституцией 
СССР, также распростране
ние с этой целью материа
лов такого содержания. Мы 
все ожидаем, что в бли
жайшее время в Уголовный 
кодекс будут внесены соот
ветствующие изменения, и 
тогда будет полная яс
ность.

— Владимир Алексеевич, 
насколько совместима глас
ность с вашими профессио
нальными интересами? Вопрос 
этот волнует многих...

— Мы за максимальную 
гласность. Однако, согласи
тесь, существуют ограниче
ния. Ведь секретность форм 
и .методов деятельности со-

— Одной из главных задач 
сейчас является борьба с ор
ганизованной преступностью, 
в которой участвуют и орга
ны госбезопасности. Это но
вая для чекистов задача?

— Да. Однако некоторый 
опыт у органов КГБ имеет
ся. Возьмем так называе
мое «узбекское дело». На
ши товарищи начали им за
ниматься в 1981 году, еще 
в бытность Рашидова. Вы
явили группу расхитителей, 
взяточников и привлекли к 
мголовной ответственности. 
Б апреле 1984 года КГБ 
было установлено, что на
чальник ОБХСС Бухаркжо- 
го УВД Музафаров брал 
взятки. Сделали обыск, и 
на квартире в сейфе обна
ружили 1 ,200.000 рублей. 
Дальше — больше. У ди
ректора горпромторга Куд-

ратова при обыске на при

,ти партийной организации.
— Какие изменения в струк

туре КГБ наиболее полно, на 
ваш взгляд, соответствуют 
процессам демократизации?

— В системе КГБ су
ществовало так называемое 
пятое управление, которое 
занималось борьбой с идео
логическими диверсиями. 
Сейчас это подразделение 
упразднено, а в составе 
КГБ СССГ создано Управ
ление по защите советского 
конституционного строя. 
Уже его название говорит 
само за себя. Аналогичные 
подразделения созданы и 
на местах. Наша задача се
годня — защита чекистски
ми методами советского 
конституционного строя от 
подрьюной деятельности 
спецслужб иностранных го
сударств, зарубежных анти
советских центров, преступ
ных посягательств антисо
циалистических элементов 
внутри страны. В круг ос
новных задан входит также 
вскрытие и пресечение тер
рористических акций, иных 
противозаконных проявле
ний экстремистского харак
тера, участие с использова
нием чекистских сил и 
средств в предотвращении 
массовых беспорядков.

— А как же быть с тем, что 
закон квалифицировал как 
«антисоветскую агитацию и 
пропаганду»?

— В настоящее время 
действие ст. 70 УКГСФСГ, 
предусматривавшей ответст
венность за антисоветскую 
агитацию и пропаганду, 
практически приостановле
но.

Вместе с тем Верховный 
Совет СССГ утвердил Указ 
ПВС от 8 апреля 1989 го
да, которым внесены опре
деленные изменения в За
кон СССГ «Об уголовной 
ответственности за государ
ственные преступления». 
Статьей 7-й названного зако-
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храняется разведкой и 
контрразведкой любого го- 
сударютва, ибо наивно рас- 
считьгоать на успех, рас- 
крьшая все тонкости столь 
специфической деятельно
сти.

С другой стороны, люди 
должны знать, чем занима
ются органы государютвен- 
ной безопасности,, доверять 
им и поддерживать.

— и что для этого делает
ся?

— В апреле прошлого го
да Коллегия КГБ СССГ при
няла развернутое решение 
о развитии гласности в ра
боте органов госбезопасно
сти. Наше управление ак
тивно исаюльзует гласность 
как наиболее эффективную 
ньше форму укрепления 
СВЯЗИ! с трудящимися. 
Взять хотя бы год между 
нашими встречами. За это 
время сотрудники управле
ния приняли участие в пяти 
теле- и радиопередачах и 
подготовке более 30 публи
каций в местной печати. 
Провели десятки встреч с 
коллективами томских пред
приятий и научно-исследо
вательских учреждений, на 
которых рассказывали тру
дящимся о своей работе, от
вечали на самые различные 
вопросы. Мы стали пригла
шать народных депутатов 
СССГ, представителей
средств массовой информа
ции, трудовых коллективов 
к себе в здание УКГБ. По- 
казьшаем им условия наше
го труда, беседуем по всем 
интересующим их вопросам. 
Так, товарищи с «Полюса», 
побывав у нас и оценив 
условия, в которых мы ра
ботаем, предложили свою 
помощь в решении некото
рых проблем, прежде всего 
хозяйственных. Мы их по
благодарили, но от помощи 
отказались.

В управлении создана 
пресс-группа. С учетом важ
ности работы мы нашли воз
можность за счет собствен
ных резервов ввести новую 
должность — офицера по 
связи со средствами массо
вой информации и общест
венностью.

усадебном участке в боль
ших ' стеклянных емкостях 
нашли более семи тысяч 
изделий из золота и драго
ценных камней, а также 
1.700 золотых монет че
канки' царской и бухарского 
эмира. Было арестовано 
еще 8 человек. Дело было 
передано в Прюкуратуру 
СССГ. Кстати, в работе по 
делу Музафарова и Кудра- 
това принимал непосредст
венное участие сотрудник 
нашего управления майор 
А. В. Октябрьский.

Габота по борьбе с орга
низованной преступностью 
разворачивается и у нас в 
Томске. Есть и некоторые 
результаты. Силами управ
ления КГБ во взаимодейст
вии с органами внутренних 
дел в конце прошлого года 
проведена операция по за
хвату с поличным группы 
рэкетиров, вымогавших у 
членов одного из томских 
кооперативов деньги в сум
ме 5 тысяч рублей. У за
держанных был изъят пи
столет системы «Маузер» и 
490 патронов к нему. В 
январе сотрудниками УКГБ 
и УВД задержана группа 
граждан г. Томска, которые 
под прикрытием кооператив
ной деятельности занима
лись так называемым «ком
пьютерным бизнесом» и 
подкупом должностньк 
лиц. В процессе обысков на 
их квартирах изъято oipy- 
жие, УКВ-радиостаяция, 
около 400.000 руб
лей наличньши, компьютер, 
видеосистема и т. п. Ведет
ся следствие. Находятся в 
проверке другие материа
лы на лиц, возможно имею
щих отношение к организо
ванной преступности,

— в самодеятельном изда
нии «Томская трибуна» № 3 
за 29.12.89 года высказывает
ся предположение' о причаст
ности сотрудников УКГБ к 
выявлению противоправных 
действий со стороны жителя 
г. Томсиа-7 Зубова. Так ли 
это?

— Как член ОК КПСС я 
участвовал в проверке по
ступившего в обком заявле
ния в отношении теперь 
уже бывшего зав. отделом 
горкома КПСС Томска-7

Зубова С. Н. Комиссия 
вскрыла факты злоупотреб
ления Зубовьпи своим слу
жебным положением. Мате
риалы проверки заявления 
'были рассмотрены на пле
нуме ГК КПСС Томока-7. 
Гешением пленума Зубову 
был объявлен строгий выго
вор с занесением в учетную 
карточку, он освобожден от 
занимаемой должности. Об
ластной прокуратурой воз
буждено уголовное дело по 
ст. 170 УК ГСФСГ. Сле
дует отметить, что во вре
мя разбирательства т. Зу
бов вел себя неискренне, 
пытался 'Ввести в заблужде
ние комиссию, аклонил сво
его прйятеля коммуниста 
П. Г. Свиридова «  даче лож
ных сведений. Все это. ко
нечно же, не делает чести 
горкому. Кстати, мер пар
тийного воздействия к чле
ну КПСС Свиридову до се
го времени никаких непри
нято. Но самое главное—во 
Всем йтом я вижу то, что 
ОК КПСС, получив сигнал 
о неблаговидньк делах от
ветственного партработни
ка, не стал замалчивать, бо
ясь запятнать честь «мун
дира», как это иногда бы
вало раньше, а оперативно 
))азобрался и принял исчер
пывающие меры.

— в прошлый раз, Влади
мир Алексеевич, говорили вы 
о работе с надрами как глав
ной заботе руководства и пар
тийной организации управле
ния в условиях перестройки. 
В чем это выражается на прак
тике?

— У нас произошло су
щественное обновление кад
ров, ряд сотрудников про
водили на заслуженный от
дых, оришло после специаль
ной подготовки много моло
дежи. Кропотливая работа с 
кадрами дает свои положи
тельные результаты. Прояв
ляется больше инициативы, 
jiacreT опрофессиональное 
мастерство, возросла пра
вовая культура сотрудни
ков.

Примеров, свидетельству
ющих о добросовестном ис
полнении своих служебных 
обязанностей, самоотвер
женности, когда это требу
ется, немало. Только в 1989 
году разными должностны
ми лицами, включая пред
седателя КГБ СССР, были 
поощрены десяткИ' оператив
ных работников. И вдвойне 
приятно, когда оценку им 
дают не в управлении, а на 
предприятиях и в учрежде
ниях.

Так, 11 января этого го
да пришло благодарствен
ное письмо от генерального 
директора Томского нефте
химического комбината Г. П. 
Хандорина, в котором, в ча
стности, говорится: «Руко
водство ПО «Томский неф
техимический комбинат» вы
ражает признательность ра
ботникам УКГБ тт. П. А. 
Васькину и С. Н. Потапову 
за работу по предупрежде
нию чрезвычайных происше
ствий, а также за инфор
мацию о позиции представи
телей инофирм по спорньщ 
вопросам, касающимся вза
иморасчета ». Далее идет пе
речень информации, направ
ленной у1тра1влвнием|КГБ в 
адрес руководства объеди
нения по этим вопросам, а 
в заключение подчеркивает
ся: «Указанная информация 
дала возможность дирекции 
объединения и строящегося 
комплекса оперативно уст
ранить выявленные недо
статки, выработать правиль
ную позицию на перегово
рах, что способствовало ка
чественному осуществлению 
пусконаладочных .работ. 
Исходя из вышеизложенного, 
ходатайствуем о поощре
нии тт. Васькияа П. А. и 
Потапо'ва С. Н.».

Или еще. Сотрудники уп
равления подполковник Н. В. 
Курбатов и майор А. Б. Ка- 
ранкевич, находясь в декаб
ре .прошлого года в коман
дировке в г. Стрежевом, за- 
дерикали onacHOiro престуй- 
ника и по ходатайству п р о 
курора г. Стрежевого поощ
рены руководством управ
ления.

(Окончание на 9-й стр.)

СПИСОК
лиц, реабилитированных в 
1989 году, согласно Указу 
Президиума Верховного Со
вета СССР от 16 января 
1989 года «О дополнитель
ных мерах по восстановле
нию справедливости в отно
шении жертв репрессий, 
имевших место в период 30 
—40-х и начале 50-х годов».

Логинов Егор Василье
вич. 1901 года .рождения, 
уроженец д. Юрза Олун- 
ского района, Финляндия, 
рабочий лесосплава, про
живал в с. Подгорном Ча- 
инского района. Осужден 
по ст. 58-i2i-®41 УК 
РСФСР. Расстрелян.

Сепп Егор Антонович, 
1885 года рсикдения, уро
женец с. ЛасооиН'Ка Луж- 
окого района Ленннград- 
сной обласга, плотник, про
живал в с. Подгорном Ча- 
инокого района. Осужден 
по ст. 58-2-8-11 УК 
РСФСР. Расстрелян.

Кириллов Еремей Пав
лович, 1874 года рождения, 
уроженец д. Кужеванд 
КАССР, без определенных 
занятий, проживал в с. Под
горном. Осужден по ст. 
58ч2-8-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Загородннй Павел Ива
нович, 1882 года рожде
ния, с. Гансьш УССР, сто
рож, проживал в с. Под'- 
горном. Осужден по ст. 
58-2-8-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Шевченко Иосиф Ивано
вич, 1885 года рождения, 
уроженец с. Черныши Ки
евской области, служащий 
участковой комендатуры, 
проживал в с. Подгорном. 
Осужден по ст. 58-2-8-11 
УК РСФСР. Расстрелян.

Аллик Александр Юга- 
новнч, 1897 года рождения, 
уроженец д. Песково Ляд- 
окого района Ленинград
ской области, плотник Ча- 
инского Дома Советов, 
проживал в с. Подгорном. 
Осужден по ст. 58-2-8-11 
УК РСФСР. Расстрелян.

Аллик Юлиус Югано- 
вич, 1904 года рождения, 
уроженец д. Песково Ляд- 
ского района Ленинград
ской области, плотник
школы, проживал в с. Под
горном. Осужден по ст. 
58-2-8-11 УК РСФСР. Рас
стрелян.

Павлов Никита Семено
вич, 1882 года рождения, 
уроженец д. Кандо-Кюль 
Ораниенбаумакого района 
Ленинградской области, 
хлебороб, проживал в 
с. Подгорном. Осужден по 
ст. 58-2-8-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Терри Альфред Адамо
вич, 1880 года рождения 
уроженец пос. Погорелки 
Струго-KipacHHCKoro района 
Ленинградской области, 
слесарь сельпо, проживал 
в с. Подгорном. Осужден 
по ст. 58-2-11 УК РСФСР 
Расстрелян.

Никитин Петр Федоро
вич, 1882 года рождения 
уроженец д. Ломоносоео 
Ораниенбаумского района 
Ленинградской области, кО' 
нюх, проживал в с. Подгор
ном. Осужден по ст. 
58Н2-8-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Севостьянов Михаил Ан
дреевич, 1888 года рожде
ния, с. Тивдия Кандопож 
ского района, Карелия, свя
щенник, проживал в г. Кол- 
пашевё. Осуждай по ст. 
58-2-8-11 УК РСФСР. 
Расстрелян.

Иммель Рафаил Ивано
вич, 4919 гада рождения, 
уроженец с. Волкове Мо- 
стовского района Одесской 
области, рабочий шарико
подшипникового завода, 
проживал в г. Томске. Осу
жден по ст. 58-3, ст. 17 
ст. 58-8-10 ч. 1. 10 лет
ИТ Л.

(Продолжение сДедует).
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ж  УЧДГ. ОТКРЫВАЯ
АМЕРИКУ

сппентов
в С Ш А

Кандидат исторических наук А. Г. Ти
мошенко, работающий в лаборатории но
вейшей истории ТГУ, о которой мы уже 
иисали («Никто нас не засекречивал», 
«Красное знамя» 24 января с. г.), в ап. 
реле прошлого года ообывал р шести 
американских университетах.

Цель командировки была двоякая. Во- 
первых, чисто научная: собрать те мате
риалы (ДЛЯ своей научной работы, кото
рых в Союзе ве достать. Во-вторых, оз. 
накомиться с системой обучения в уни
верситетах США, в частности, с препода
ванием «общественных наук», как мы их 
называем. В длинную, порой очень скуч
ную депочку на все пять лет обучешш 
выстраиваются наши обязательные: исто, 
рня КПСС, диамат, истмат, политэконо
мия капитализма в  социализма, научный

коммунизм. Сегодня пытаются поменять 
местами курсы, изменить их содержание 
—реформировать, одним словом. Фило
софию поставить раньше истории КПСС, 
а научный коммунизм представить как 
«Проблемы теории социализма», и так да
лее.

В поисках оптимальных путей хоро
шим подспорьем может послужить аме. 
риканский опыт. Обязательный, идеоло
гически нагруженный КУРс для всех за
океанских студентов один. Он носит об
щее название «Американские исследова
ния». В разных университетах в рамках 
«Американских исследований» препода. 
ют разные курсы. Какие и как — рас
сказывает Алексей Георгиевич ТИМО
ШЕНКО.

— Моя командировка со
стоялась по приглашениям 
■посольства США в Моск
ве и Инфсцрмациоиного 
агентства США. Ее целью 
было: ознакомить препода-
вавелей американской исн 
тюрии, литературы,- куль
туры, английского язьжа, 
Лченых-амцрика1нистов из 
других стран с преподава
нием и изучением амери
канской культуры « уни
верситетах США. Группа 
из 12 человек, в которую 
входили преподаватели и 
научные сотрудники из 
стран Европы;, позраноми- 
лась с работой кафедр 
1«Америкаис|кш! иссдедоваг< 
ний» в различных универ
ситетах.

1«Американские исследо
вания»—это не профессия, 
а тот необходимый уровень 
знаний об американском 
обществе, который должен 
иметь каждый студент, 
считают в университетах 
США. Каждый университет 
по отдельности определяет 
минимум |последрвательно- 
го nai^pa дисциплин, ко
торый обязателен для каж
дого студента независимо 
от его специализации. 
Этот минимум должен 
быть изучен преимущест
венно на первом курсе и 
может включать дисципли
ны, преподаваемые на раз
ных факультетах гумани
тарного профиля. В сово
купности они должны дать 
представление об особен
ностях развития истории и 
культуры страны, о ее 
политическом и государст
венном устройстве.

Тематика 1изучаемых 
курсов может быть раз
личной. Как правило, обя
зательный для всех студен
тов курс называется «Вве
дение в америкавскую ци
вилизацию» или «Введение 
в западную цивилизацию». 
Последующие дисциплины 
могут быть посвящены са
мым различным пробле
мам. Например, «Труд в 
Америке», « Америка|нскаЯ' 
архитектура», «Класс, раса 
и^род в американской исто- 
рки»... На выбор предлага
ются цурсы «Американское 
пра(витйпьство», « Полити
ческая система».

В рамках программы 
«Американски» исслед10ваг-( 
ний» в университете Таф
та, штат Массачусетс, и в 
|Стенфордсшм уннверюитен 
те, штат Калифорния, чита
ются обязательные для всех 
студентов курсы «Мировая 
1|ивилиэа-ция», . охватываю
щие проблемы истории и 
культуры других стран. 
йВедется преподавание .Там 
ких курсов, как «Исследо
вание проблем мира», 
"Глобальная озаимюаави-

симость и человеческое B̂ t- 
живаяие», в котором сту
денты получают представле
ние о проблемах войны и
м. ира, последствиях гонки 
1вооружений, об экологии...

Что в результате? Во- 
первых, студенты получа
ют систематические зна
ния о своем обществе, о 
^ункгцгонироварии пюлити>- 
ческой системы, об особен
ностях государственного 
устройства. Как отмечают 
преподаватели: «Чтобы по
нять, куда мы движемся.
н. адо знать, откуда мы вы
шли». Во-вторых, изучение 
различных аапектов амери
канской культуры (а она 
очень разно^юдна, ведь 
*Ам.ерика самый ^льш ой 
Ноев ковчег в мире) вос
питывает терпимость к 
инакомыслию, к людям, ко
торые живут не так. как 
американцы, \В-третьи х, 
знакомство с культурой 
других ггародов преодолева
ет американский эгоцент
ризм и непонимание осо
бенностей исторического 
развития государств с ины
ми традициями и общест- 
венно->политическим устрой
ством. Преодолевается и 
пренебрежение к мировым 
проблемам, что до недавне
го времени было хара-ктер- 
но для большин:ства амери
канцев.

При подготовке специа
листов гуманитарного про
филя огромное значение в . 
Америке придается форми
рованию навыкав самостоя
тельной работы. Лекции 
прс(Долж1ительностью один 
академический час читают
ся в ocHOBHOiM на первом, 
редко на втором гурсе. 
При атом у хорошего про
фессора лекция превраща
ется в дискуссию. Вопрос, 
считают американские пре
подаватели, — это показа
тель того, что студент не 
спит. Взаимная активность 
студента и преподавателя 
достигается за' счет 
основательной яодготовки 
лекции. Лектор либо сразу 
дает текст читаемого им 
курса, либо заранее пред
лагает обязателглгый опи
сок литературы. Причем 
студент должен иметь гюн- 
опект прочитанного, кото
рый проверяется ассистен
том профессора.

На старших курсах пре
обладают коллоквиумы и 
семинары. Эффективность 
их достигается тем, что со
став учебной группы не 
превышает на семинарах 
5 — 8 человек.

Привычка к самостоя
тельной работе приобрета
ется студентами при подго
товке письменных работ. 
Как правило, по каждому 
курсу необходимо выпол-
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нить 2 - 8 неболыппс ра
боты объемом от 2 до 7 
машинописных страниц и 
одну более крупную курсо
вую работу. Студент в те
чение года готовит таким 
образом до 16—20 курсо
вых работ. При этом он 
'Всегда может рассчитывать 
■на самую подробную и 
(квалифигвнрованную кон
сультацию преподавателя и 
его ассистентов.

В Америке поступают не 
на факультет, а в универ
ситет. Поэтому студенты 
сам,и определяют оптималь
ный для себя набор кур
сов, исходя из своих ин
тересов ' и расчетов на пред- 
1П0лагаемую профессию. 
Они могут совместить не
совместимые у нас офици
ально древнерусскую лите
ратуру и сопромат. Студент 
может определить для себя 
совершенно 'индивидуаль
ную программу обучения, 
конечно, при соблюдении 
':обязательных требований. 
1Ведь преподава^гвль тоже 
пользуется ^льшой свобо
дой в определении содер
жания курса и в своих тре
бованиях к студентам, ко
торые записались на его 
курс. Допустим, преподава
тель вьгсш1зй математики 
поставит совершенно ра
зумное условие будущим 
своим слушателям: без
'Курса алгебры ко мне не 
приходить. Таким образом, 
достигается последователь
ное изучение материала. 
Преподаватель может не 
принять студентов с низки
ми оценками за предыду
щее время обучения. В 
плане, кото(рый раздается 
студентам перед нача

лом занятий, четко огова
риваются критерии оценки 
знаний во время учебы: 
обязательное посещение, 
сроки подготовки письмен
ных работ.

Хорошую учебу в Аме
рике стимулируют. Доста
точно большая по разме
рам стипендия, несомненно, 
стимул. Слабоуспевающим 
могут отказать в специали- 
загщи по определенным 
профессиям. Студенты с 
высоким урювнем знаний 
приобретают право на «по
четную» программу само^ 
стоятельный исследователь
ской работы, могут быть 
приняты ассистентами для 
преподавания и иоследсва- 
яий, что .позволяет полу
чать оплату и одновремен
но приобретал профес
сиональные навыки.

Отсутствуют в универси
тетах США проблемы с 
размножением учебных ма
териалов, библиотеки име
ют необходимую литерату
ру либо в короткий срок 
могут ее получить. Читаль
ные залы в учебное время 
работают с 7 до 23- 24 
часов. Университетские 
книжные магазины по за
явке преподавателя к нача
лу занятий приобретают 
нужные для курса книги.
11осле экзамена студенты 
могут сдать эти книги об- 
1)атно в магазин. Широко 
распространены у студен
тов гуманитарных факуль
тетов персональные ком
пьютеры. Например, в 
Стэнфордском универкштете 
перед студентами, которые 
специализируются по исто
рии, ставят выбор: либо
изучение иностранного 
языка, либо овладение ЭВМ 
и основами статистики.

Большинство опециалисм 
тов по «Американским ис
следованиям» работают в 
традиционных' сферах гу
манитарных знаний. Это 
историки, соищологи, ли
тературоведы, психологи. В 
paMiRax совместной работы 
они контактируют друг с 
другом;, что апособствует 
развитию междисципли- 
нарныж исследований, поз
воляет создавать комплекс
ные исследования опреде
ленных проблем американ
ской культуры. В работах 
ряда специалистов разра
батываются новые пробле
мы. Неординарный подход 
проявляется (в исследова
нии воздействия техноло
гии и производства на 
культуру и образ жизни. 
Допустим, тема научной 
работы звучит так: «Авиа
ция. Как она влияет на 
жизнь американца».

В Америке, как и везде, 
существует конфликт от
цов и детей. Только 
сегодня он как бы перевер
нут. По нашим представле
ниям, отцы должны быть 
консервативнее, прагматич
нее. Дети же, наоборот, 
пылки, радикальны. Сей
час в Америке время «шес
тидесятников'». Они зани
мают ключевые посты в 
вкономике, политике.

культуре, науке. Идеалы 
молодости, когда они участ
вовали в грцщдиоэных сту
денческих волнениях, «шм- 
тидесятники» в o c h o b h o Ki  
сохранили. Это идеалы со
циальной )оп'ра|ведливости, 
разумного государственного 
тетройства, альтруизма. 
Нынешняя молодая по
росль Америки более 
склонна к «ястребам», чем 
к «голубям». Дети более 
прагматичны, чем отцы. У 
них в мыслях учеба, рабо
та, карьера и нет Сиеста рю- 
мантике.

Интер)еоно в этом смыс
ле положение с военной 
подготовкой. Своими гла
зами видел в университете 
Тафта демонстрацию сту
дентов с тр)ебованием орга
низовать военное обучение 
в университете. Дело в 
том, что они занимаются 
ею в другом институте, 
далеко от универкитетсно- 
го городка.

От военной подготовки 
американские студенты не 
бегают. Наоборот. стр>емят- 
ся получить военную спе
циальность. Причина проза
ическая: деньги. Военное
министерютво США может 
оплатить обучение в уни
верситете, если после него 
вы, |1юлучивший военную 
специальность, пойдете 
служить в армию. Конт
ракт заключается на 4 — 6 
лет. После этого вы впра
ве его разорвать и при 
этом не будете должны 
Пентагону ни цента. Для 
примера расскажу об одном 
таком «воениэирюванном» 
студенте. В университете он 
опециализир)у€тся на само- 
летострюении, на тамошней 
военной кафедре получает 
спехщальнюсть пилота. По
сле аряиии, отлетав поло
женный срхж, вновь станет 
штатским человеком. «Лю,- 
бая авиационная фирма,— 
говорит он, — примет спе
циалиста, который знает 
самолет практически и жо- 
ретически, с распрюстерты- 
ми объятиями». Словом, 
военная индустрия ориен
тирована на гражданские i 
нужды.

Это моя третья поездка 
в США. Уже трудно чему- 
то удивляться, тем более 
что 'изучение Америки - i 
моя профессия. Но все-такп 
поразило в последний раз 
то, что Америка, ее нарюд. 
всегда зам1ннутый на своих 
прюблемах. осознали; не 
все живут так, как амери
канцы. Изучение неамери
канского мира, его состав
ных частей, уважение к 
другим народам, их куль
туре, государственному 
строю — невозможно без ; 
гуманитаризации общества. 
Именно поэтому обязател)> 
нымн для всех американ
ских студентов, и физи
ков, и лириков, стали гу- 
'маяитарные курсы, воспи
тывающие термшмость к 
инакомыслию, отучающие 
от орггодоксальности в идео
логии.

ОТ ОТДЕЛА НАУКИ И УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИИ. 
Споры, которые сегодня происходят на заседаниях ка
федр истории КПСС, раучного коммунизма (они как-то 
иначе теперь называются), .порой очень интересны. Хо
рошо бы на страницах «Красного знамени» провести 
заочное заседание таких кафедр. Надеемся, что отклик
нутся ие только преподаватели и аспиранты, но и сту
денты, вчерашние и сегодняшние. Какими станут обще
ственные науки завтра, кто и как их будет преподавать 
— эти вопросы по-прежнему открыты.

А что делать поколению студентов, у которо
го оценка государственного экзамена по марксизму-ле
нинизму выведена среднеарифметически Из суммы пре
дыдущих оценок за все курсы общественно-политичес
ких паук? Не является ли такая оценка (так яке, как и 
в случае отмены выпускного экзамена по истории в шко
ле) признанием того, что господствующая в прошлом 
идеология себя (полностью дискредитировала, а новая 
идеология умами еще пе овладела?

Так и будет молодое поколение жить без царя в го
лове? А может, это и есть самое замечательное; без да
ря, без вождя, !без любимого руководителя?

^ З Н А М Я
10 —  1 ! Ф Е В Р А Л Я  1990 ГОДА 
N? 35 36 (20855 -  208561
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Видимо, неспроста бар
наульская купчиха Е. И. 
Мельникова принадлежа
щему ей первому в Сибири 
паосажирсному пароход1у 
дала название «Корми
лец». И первый рейс он 
совершил до Томска 20 
июня 1893 года, удивляя 
толпившийся по берегам 
народ скоростью хода 
(обеспечивающейся шести- 
десятисильной паровой ма
шиной), шелковыми зана
весками на окнах кают' и 
обилием мешков с грузом 
на корме. Потом еще пол
века всякие пароходы, хо
дившие в низовья Ofe. 
пробиравшиеся в весенний 
раадив на глухие таежные 
речЬи, были непременно 
грузопассаион]рскими. Ус
певая сделать за навига
цию всего один рейс, они 
(Действительно выполняли 
роль кормильцев дальних 
деревень. До сих пор жи
вет полувековой давности 
частушка, отразившая том
ления таежных аборигенов: 

«Васюгая, мой Васюган, 
Шибко испетлялся. 

«Чехов» сахар не привез— ; 
Бражка не удался».

— Раньше пароход «Че- 
.хов» назьшался «Тоболяк», 
— вспоминает Виктор Ва- j 
сильевич Старинщиков. — i 
Но это переименование, j 
может, и к лучшему. А j 
ведь было и такое. Назы- i 
вается парояод «Рыков», j 
Потом собрание. резолю- i 
ции... Закрапшвают имя j 
врага народа и пишут на I 
бортах «Ежов». А он опять i 
враг народа. И, чтобы не I 
ошибиться в третий раз, j 
ставят вместо названия I 
jNb 123. Жаль, что и сей- | 
час современные .мощные | 
суда-толкачи не имеют на- i 
званий. Только номер. А | 
это скучно. Раньше во i

: всех деревнях любой паро-
• ход узнавали по гудку. Вы- 
S ли у судна своя индивиду- 
; альность, свой характер, 
! свой норов. Потому что де- 
5 лали пароходы поштучно. 
: У нас, в Самуськах, были
■ такие мастера, что могли 
! изготовить все. Пароходы 
; «Васюган» и «Чая», по-
• строенные здесь, даже па- 
! ровые котлы и машины
■ имели нашего пронзводст- 
I ва.
■ Мы стоим на высоком 
[ берегу и удивляемся не- 
; обыяшости открывшейся 
I панорамы. Ровными квад- 
; ратами, напоминающимм 
I городские улицы и пере-
I улки, вьктроились заэимо- 
: вавшие здесь суда. Между 
I ними проложены по льду
• дороги и тропинки, мерца- 
j ют огоньки сварки. При- 
! сьшанные снегом палубы,
I как балконы домов. Уют- 
I ным и безмятежным ка- 
I жется этот поселок из бе- 
j лых теплоходов. И подня- 
i тые на стапели стреми- 
j тельные «Метеоры», эЬче- 
I хленные и засьтанные сне- 
I гом, похожи на заморожен- 
I ных дельфинов, если бы 
I не сверкали под h h m ih  о т - 
1 полированные до блеска 
I громадные лезвия подвод- 
I ных крыльев.
i Сто десять лет назад 
I случайно зазимовал здесь,
| В устье речки Самусь, од- 
I ноколесный пароход «Гага- 
I ра». Был у него на носу 
I длинный бушприт, как у 
I парусника, высоко поднятые 
j  надстройки-каюты, освобо- 
I ДИЛИ место на палубе для 
I запаса дров к паровой ма- 
I шине, а самым примеча- 
I тельным у парохода оказа- 
I лось восьмилопасшое ко- 
I лесо. Расположетное на 
j корме, оно касалось лшпь 
I поверхности реки, неторо- 
[ пливо проталкивая пароход 
t даже по мелководью. И ни-
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какого вреда рыбьей жив
ности от любых колесных 
пароходов не причинялось.

— А винты современно
го толкача-двух^ысячяи'ка
— смертельная мясорубка,
— говорит Виктор Ваоиль- 

g евяч.
В Судно, поднятое на бе- 
S per, имеет под кормой даа 
В круглых туннеля, в кото- 
5 рые заключены стальные 
В лопасти. Вот сюда и заса- 
S сывается вода с такой си- 
g лой, что, попади в эту от- 
В бойную струю моторная 
S лодка, отшвырнет ее, 
а  как щепку. А Виктор Ва- 
g сильевич еще помнит вре- 
В мена, когда тянущий бар- 
g жу колесный буксирный 
В пароход можно было дог- 
В нать на обласке сродним 
S веслом.

Отец его, Василий Сер
геевич Старинщиков, был 
в Самуськах лоцманом, 
брат Иван, погибший на 
фронте, плавал по Оби су
домехаником, сестра Ва
лентина — третьим штур
маном. А сам Виктор Ва
сильевич был мотористом, 
капитаном, даже пришлось 
однажды участвовать ему 
в рейсе по Северному 
морскому пути, когда пере
гоняли из (Сормова до Том
ска теплоход «Сергей Ла
зо». Жена, Нина Алексеев
на, много лет проплавав
шая с мужем, — из семьи 
речников Синцовых. Ее 
отец начал слуа1дбу на об
ских пароходах еще до ре
волюции^
I В Самуськах фамилии 
Тимофеенко, (Лысовские;,

Лушниковы, Мошкины, По
повы и еще многие другие 
— это поколения речни
ков, строивших и ремонти
ровавших пароходы, знав
ших все реки и речки об
ласти. Это они осваивали 
томский Север, когда не 
было самолетов и вертоле
тов. Это они, полагаясь 
только на свое чутье, про
водили суда по фарвате
рам, где плицы колес под
минали кусты тальника и 
днище шуршало по донно
му песку. У капитана дол
жен быть талант видения 
реки. Даже в наше время, 
когда фарватер обставлен 
бакенами и локаторы пока
жут любую опасность, на
деяться только на электро
нику—значит не быть ка
питаном. Осенью, накануне

ледостава. возвращаются 
суда в Самусь. Бакенов 
уже нет, локаторы не в со
стоянии увидеть разницу 
между плывущими льди 

'■нами и спрятавшимися от
мелями. А теплоходы идут. 
Унаследовали самусьоние 
речники талант своих 
предков, умевших по заго
гулине мыса, по р я ^  вол
ны, по струе течения опре
делять безопасный путь 
своему судну.

Поселок Самусь нельзя 
отделить от ремонтно-судо
строительного завода, от 
затона и многих тысяч ки
лометров эодных путей. 
Зазимовавшая здесь в 
1879 году команда «Гага
ры» случайно нашла очень 
удобное для судна приста
нище. И поселок строили

f
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люди, имевшие отношение 
к речному траяслорту. Од
ной из первых поселилась 
здесь семья столяра паро
хода «Благословенный» 
Ивана Степановича Попова.

До наших дней сохрани
ли старинные домики по
селка своеобразие уклада 
жизни речников. Выкра
шенные в яркие цвета, они 
теплятся в сугробах радо
стью и приветливостью. 
Может, потому, что только 
зимой и бывает х о з я т  по
стоянно дома. Летом он 
здесь — редкий гость.

Завод делает теперь су
хогрузные баржи-гиганты 
для всей Сибири. Финское 
оборудоваиие в одном кон
це технологического про
цесса принимает стальные 
листы, автоматически их 
кроит, разрезает, сгабает, 
прохшшает 0ле|ктросвар1ной 
и выдает с другой стороны 
готовое судно. Это сколько 
же сейчас по рекам дви
жется техники?

тт

'5  — А, пожалуй, даже
S меньше, чем в прежние го- 
« ды, — делает вдруг не- 
3 сбкида(нное аПключен1иЕ' 
g Виктор Васильевич. — 
S  Там, где пассажирский па- 
g роход шлепал колесами 
•ц неделю, «Метеор» успевает 
Е обершуться за день туда и 
g обратно. Я вот начинал 
g подростком оглавать в 
g команде, , об<̂ 1УИ{ивавшей 
g баржу. Было нас там три- 
g надцать человек. Погру- 
3 знть, разгрузить — все 
3 на себе, вплечевую. Подча- 
5 лить, отчалить, в пути за 
3 судном следить постоянно... 
Я Баржа деревя1шая, хоть и 
g брала грузы до двух тысяч 
g тонн. Тогда существовала 
g норма иметь в Ксждом 
g дальнем селе, где, кроме 
т реки, никаких дорог, полу- 
g торагодовой запас товаров, 
g А сколько таких барж та- 
g шилось по реке! Сейчас и 
g скорость, и механизация 
g  погрузки, разгрузки. Так 
g что судов на фарватере 
3 стало меньше.
3 Но и рыбы тоже. Успе- 
g  ли ее погубить нефтью, хи- 
g микатами да механиэма- 
g ми. Помню, на пути в нн- 
3 зовья ведешь судно анку- 
S ратяо, чтобы не попортить 
g огромные невода, которые 
g перегораживали Обь у Кол- 
g  пашева, Невальцева, Ми- 
3 зуркина, Парабели, Волко- 
g ва, да все и не упшинить. 
8 А теперь на рыболовецкую 
g бригаду, как на редкость, 
g не только пассажиры гля- 
3  Дят!
g Да, вошла Обь с ее судь- 
3 бой и бедами в сердца ка- 
g питанов навсегда. Хоть
3 иные уже не плавают по 
g ней, сквозят в рассказах 
g жалость к реке и огорче- 
g  кие, что не вернется в ее 
3 воды рыбное изобилие, ко- 
8 11Да по гудку парохода под- 
S гребал на веслах бакен-
3  щик в лодке, заваленной 
g трепещущим серебром о6- 
g ОКОЙ рыбы. Сто десять
-  лет делят свою судьбу са- 
g мусьские речкики с про- 
g  блемашг тысячекиловвепро- 
g  вых магистралей.
В По сибирским меркам, 
g большой срок, и нндуотри- 
3  альные успехи старшшого 
g поселка огровшы. Каза-
3 лось бы, возвели завод на 
g  пустом месте, впервые за- 
3  ложнлн здесь основы цн- 
g вилизации. . Но в первом 
Я томе книш «История ис- 
3  кусств народов СССР», из-
-  данной в Москве в 1971 
Я 1ЗДУ> сказано, что много 
g интересных художествен- 
Я ных изделий эпохи неолита
-  IV—II тысячелетий до на- 
Я шей эры найдено в Са- 
g мусьском могильнике под 
g Томском. По силе художе- 
« ствешюй •вьфазительиостн 
g уникально йнулыгоурное 
g изображение медведя, изто- 
g товленное из мягкого пес- 
g чаника. В книге есть и 
g фотография этого медведя, 
g Вот еще в 'какие времена 
g начиналась в этих местах 
g цивилизация.
S э . с т о и л о в .
-  Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

т \  П О  П У Т И  

ТПАСПОСТП
(Окончание.

Начало ва 6-й стр.)
— Обществанностъ интере

суется: каиоаы результаты ра
боты по реабилитацми
репрессированных в 30— 
40-е годы и в начале 50-х 
годов? Эта деятельность чеки
стов, как известно, продолни- 
ется?

— Нами совместно с об
ластной прокуратурой пере
смотрены все дела на лиц, 
репрессированных несудеб
ными органами. А это — 
2.264 дела на 3.520 чело
век. Хотелось бы заметить, 
что процесс реабилитации— 
это не только пересмотр ар
хивных дел, но и поиск род
ственников репрессирован
ных, их информирование о 
судьбе близких. А работа 
по заявлениям! Только в 
1989 году в управление по
ступило 836 заявлений по 
вопросам реабилитации и на 
каждое из них были даны 
обстоятельные ответы. Про
должается пересмотр дел, 
решения по которым прини
мались судом. Эта большая 
и кропотливая работа нахо
дит положительный отклик 
у людей. Вот что написала 
в УКГВ Г. Ф. Богданова: 
«Еще раз спасибо вам. что 
мы теперь дети не врага на
рода, ведь всю жизнь ка
мень был на сердце, а те
перь хоть вздохнули и зна
ем, что отец наш чист». 
«Благодарю вас сердечно за 
то, что быстро откликнулись 
на мою просьбу и ускорили 
пересмотр дела моего от- 
цз», — пишет Л. Ф. Плеш
ков. И таких писем много.

— Как вы считаете, когда 
журналисты, историки и спе
циалисты лсе-таий смогут по
пасть в архив КГБ?

— Я считаю, что с тече
нием времши доступ в ар
хивы специалистам будет 
открыт. И в нашем управ
ленческом архиве есть мате
риалы, ждупше своих иссле
дований. Однако Закона об 
архивах у нас нет, и в этом 
вся трудность. Пока же мы 
рассматриваем каждое об
ращение в индивидуальном 
порядке и во многих случа
ях помогаем в  ровыске нуж
ных документов. На основе 
этого были сделаны и гото
вятся сейчас к печати инте
ресные публикации.

— в  разгаре предвыборная 
кампания, коллектив управле
ния выдвинул вас кандидатом 
в депутаты областного Совета...

— Выдвинут кандидатом 
в депутаты я не только от 
управлвшя, но одним из 
коллективов Томс1ка-7 , (Где 
мне пришлось длительное 
время жить и работать. Как 
уже сообщалось вашей газе
той, выражая признатель
ность этому коллективу, я 
дал согласие баллотировать
ся по избирательному окру
гу Мо 173. Доверие оказано 
и другим нашим товарищам 
— С. П. Езубчеико, В. И. 
Котлярову. С. Б. Конькову, 
В. Н. Уйманову, А. М. Рыж
кову, А. А, Дербеневу, В. А. 
Захаренко, С. Г. Соколову, 
П. П. Савину, В. И. Петру- 
шеву и В. И. Голубеву.

— Хотелось бы, Владимир 
Алекгеевич, чтобы вы позна
комили читателей газеты — 
ваших избирателей — со 
своей предвыборной платфор
мой.

— Если коротко, то ос
новные принципы, на кото
рых ба!зируется моя предвы
борная программа, — это 
забота о человеке, демокра
тия, гласность. Я глубоко 
убежден, что только через 
удовлетворение интересов и 
соблюдение прав человека, 
защиту его достоинств мы 
сможем создать обновленное 
общество.

Позиция моя, естествен
но, складьиается из проб
лем, которые мне близки и 
по роду деятельности, и чи
сто по-человечески. (Считаю 
первейшей своей задачей со
действовать формироваиию 
правового государства, в 
котором будут четко опреде
лены функции органов вла
сти, в том числе в  КГБ, га
рантированы права и свобо
да каж'дого гражданина. 
Добиваться полной открыто
сти и гласности в работе 
{Советов всех уровней, ад
министративных органов, их 
ответственности перед наро
дом и регулярной отчетно
сти, способствовать воспи
танию правовой культуры 
людей.

Не менее важными явля
ются утверждение социаль
ной справедливости и защи
щенности гяаЖ(Дан: борьба 
со злоупотр^лением вла
стью, чинопочитанием, ку- 

• моЕством: полная ликвида
ция необоснованных приви
легий и льгот для партий
ных и советских работни
ков.

Тревогу и озабоченность 
граяодан вызьшает рост пре- 
стушюсти и особенно ее наи
более опасной разновидно
сти — организованной. По
этому одним из пунктов про
граммы является решитель
ная борьба с этим социаль
ным злом при строжайшем 
соблюдении законности.

Считаю своим и нашим 
общим долгом продолжать 
работу по реабилитации 
жертв сталинских репрес
сий.

Не могут не волновать 
попытки дискредитировать 
Вооруженные Силы СССР, 
низкий уровень патриотиз
ма части населения, особен
но молодежи. Я за полити
ческое и социально-экономи
ческое равноправие России, 
всех населяющих ее народ
ностей.

Понимая, что решение 
сложнейших для страны за
дач невозмсикно без консо
лидации усилий, вижу не
обходимость в деловом со
трудничестве со всеми здо
ровыми силами общества, 
в трм числе и неформаль
ными объединениями.

— и, наконец, последний, 
довольно традиционный воп
рос. Каи складывается ваш 
рабочий день, чем занимае
тесь в свободное время?

— Ну, раопорядок дня у 
меня не слишком разнооб
разен, и во временные гра
ницы его сложно уложить. 
Утро встречаю традицион
ной пробежкой и зарядкой 
на свежем воздухе. Кстати, 
очень рекомендую эту про
цедуру вам и нашим чита
телям. А если серьезно, то 
главно? — работа с людь
ми. В ней стараюсь опи
раться на коллектив, партий
ную организацию, поэтому . 
многие наиболее сложйые 
вопросы решаем коллегиаль
но — с помощью совета, 
начальников подразделений.

Что же касается второй 
части вашего «традиционно
го» вопроса, то отвечу то
же т{>адиционно. Свободного 
времени, к сожалению, поч
ти нет. Когда оно все же вы
падает, люблю почитать, 
пройтись на лыжах, поиг
рать в шахматы. У меня 
растут три внука, стараюсь 
выкроить время и для них.

»ч
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АБУШКУ Ири
ну Андреевну 

' хоронили в по
ловодье, когда Обь вышла 
из берегов и зеленая чаша 
ее поймы превратилась в 
беснрайнюю водную сти
хию. Не дай. Бог, оказаться 
здесь человеку в непогоду 
на обласе-скорлутше, когда 
между небом и землей гу
ляют ветер да волны. В день 
похорон и река, и пойма ве
ли себя смиренно и в боль
шую лодку-завозню, в кото
рую поставили гроб, в^месте 
со взрослыми насели маль
чишки и девчонки из рыбац
кого поселка. Кладбище 
располагалось на (высоком 
песчаном месте, густо по
росшем соснами. И теперь 
добраться ,к нему можно 
было только на лодке. По 
местным понятиям, бор был 
самым красивым местом, 
вдобавок сюда никогда не 
доходила вода.

— Тут ей будет хорошо, 
— сказал зять Дмитрий 
Спиридонович, оглядывая 
свежий могильный холм, 
над которым склонилась мо
лодая рябина. В хвое мед- 
ноствольяых сосен, как в 
парусах, шумел вешний ве
тер.

У обских аборигенов-сель- 
куйГов было в древности об
любовано в Нарыме место 
для захоронений, которое 
оставалось недоступным для 
весеннего разгула водной 
стихий. Оно так и называ
лось — Могильным мысом.

Человек всегда (прекло
нялся перед своими предка
ми, оберегал их прах, и на
родившееся поколение счи
тало это своим святым дол
гом. Только лишенные ра
зума, только нелюди, у ко- 

’ торых звериная жестокость 
подавляла разум, забывали 
дорогу к погосту^ Даже 
враждующие .государства, 
после кровопролитных войн, 
обихаживают могилы пав
ших иноземных воинов...

Городское кладбище на 
«Бактине» появилось 16 лет 
тому назад. Здесь, как го
ворится, обрели свой веч
ный покой уже 47 тысяч 
человек! Да, у людей, к со
жалению, «роме светлых и 
радостных событий — сва
деб, дней рождения, быва
ют и траурные... В про
шлом году на кладбище 
прибавилось больше трех с 
половиной тысяч могил. По
ка трудно объяснить поче
му, но захоронений было 
больше, чем в предыдущие 
годы. Кудаобратиться в  го
рестный час родственникам? 
Заботы на себя берет ком
бинат Qпeцaбc^^живaния, 
входящий в систему объеди
нения жилищно - комму
нального хозяйства города. 
Однако доставлен этот ком
бинат в довольно сложные 
условия.

«Синий огонек горел не
долго, но я успел разли
чить все контуры гроба... Я 
видел розовый, мерцающий 
искорками глазет, видел зо
лотой галунный крест на 
крышке». И дальше. «Это 
был гроб для человека сред
него роста и, судя по розо
вому цвету, для молрдой 
деву1пки. Дорогой глазет, 
ножки, брюнзовые ручки — 
все говорило за то, что по
койник был богат».

И еще. «Войдя в номер, 
зажгли свечу и в самом де
ле увидели гроб, обитый бе
лым Тлазетом, с золотой 
бахромой и кистями. Кори
дорный набожно перекрес
тился». Это из молодого 
А. П. Чехова, из «Страш
ной ночи» — рассказа той 
поры творчества, когда он 
подписывался 4 . Чехонте. 
Рассказ представляет паро
дию на раепространенный в 
журналистике того времени 
святочный «страшный» рас
сказ. Сейчас речь идет не 
о литературных • достоинст
вах. Отрывки слушает П. В. 
Петров, начальник комбина

та спецобслуживания (по- 
старому — похоронного бю
ро). А если рассматривать 
рассказ как некий срез жиз
ни современников писателя? 
Что взял на заметку для 
себя Павел Владимирович?

— Нам ли говорить о 
глазете, золотой бахроме и 
кистях! — вздыхает П. В. 
Пйров. И он рассказывает, 
что приходит на работу пол- 
седьмого утра и весь день 
проходит у него «на нер
вах» (уже перенес два ин
фаркта). И каждое утро 
начинается с ругани — с 
руководителями ДОКа-2, с 
его директором Ковко., Для 
похоронных нужд каждый 
день надо четыре кубомет
ра соснового пиломатериа- 
па, а за последние три дня 
получили от них... всего 19 
тесин. В прошлом году вме
сто 800 1̂ ом етров уда
лось «выбить» только 550. 
Выручил небольшой собст
венный резерв. Не до белого 
глазета и лучших сортов дере

На городском кладбище 
встречаешься с такими фак
тами, которые трудно по
нять. Его территория зани
мает около 70 гектаров, 
часть свободной площади 
покрыта березняками. Ра
ботники коммунальных 
служб попытались превра
тить отведенную площадь в 
доходное место. Было раз
решено, например, выкапы
вать здесь березы и прода
вать для озеленения горо
да. .Объединение (гостиниц 
освоило здесь заготовку бе
резовых веников. Вначале 
спрашивали разрешения, а 
в прошлом году заявились 
самовольно. «Заготовители» 
видели, конечно, могильные 
холмики с захоронениями 
безродных, умерших в пси
хобольнице, в заключении. 
Они топтались на этих мо
гилах, а после себя остави
ли срубленные деревья и 
хлам. Трудно понять такое 
варварство и надругатель
ство.

Заметки на житейские темы
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ва, рады и обычному, из- 
под пилы. .Иногда даже и 
на осину согласны.

— Однако, я считаю, для 
современной жизни все у 
нас нормально, — делает 
вывод П.' В. Петров.—Мы 
делаем так, чтобы гроб сто
ил от 30 до 60 рублей... А 
если с «золотыми кистя
ми» делать, цена дойдет и 
до 250 рублей!

И тут же скучнеет на
чальник комбината. Сейчас 
даже для трех столяров (а 
требуется шесть) нет нор
мальных рабочих условий. 
Нужен новый производствен
ный корпус. Уже отведено 
для него место, вьшолнен 
проект. Дело за деньгами. 
Но объединение жилкомхо
за не может найти 512 ты
сяч рублей.

Наверное, не от хорошей 
жизни мы привыкли хоро
нить усопших в гробах, ско
лоченных наспех из сырых 
сосновых досок. Нам всегда 
было некогда остановиться 
у могил. Оставив в степи 
неприметный холмик с бу
деновкой, мы мчались на 
пулеметных тачанках «заре 
навстречу». А потом, когда 
строили молодое государ
ство, падали миллионами 
в сырые могилы сталинс.ких 
концлагерей, а затем в брат
ские солдатские могилы на 
фронтах Великой Отечест
венной войны... Вся Русь, 
весь ее Север, сибирские и 
дальневосточные земли в 
братских могилах... До зо
лотых ли кистей было! Все 
эти годы так глубоко вошли 
в нашу психологию, что мы 
и сегодня довольствуемся 
самой малостью.

— Я боюсь, и ньшче мо
гут снова нахлынуть работ
ники гостиничного объеди
нения. Ведь им доводится 
план на заготовку 2— 3 ты
сяч березовых веников, — 
говорит заведующая клад
бищем Т. В. 1>бская.

Вот уж поистине налов
чились брать «живые» день
ги с могил. По отношению 
к памяти предков, к усоп
шим близким и родным без
ошибочно можно понять уро
вень нравственной культу
ры народа, его цивилиза
ции. Культура начинается 
как будто с мелочей. В 
прибалтийских республи
ках на кладбище приходят 
с пакетами, в которых пос- 

.ле обработки (могильных 
холмиков весь мусор вьшо- 
сят за пределы территории, 
а там для сбора его стоят 
контейнеры. У нас же, не 
задумьшаясь, могут сухую 
траву и мусор бросить на 
соседнюю могилу, завалить 
ветками дорожки. А бами 
могилы заложены металли
ческими венка.ми. Гфичем, 
чем больше навалят «желе
за», тем якобы больше ува
жения выражают усопше
му. Вскоре оно превраща
ется iB ржавый хлам (мо
жет быть, поэтому ко1Мбина- 
ту доводится план на сдачу 
20 тонн металлолома?). Но 
ведь во всем мире на !М0ги- 
лы несут только живые 
цветы. Живые!

А как вы думаете, хоро
шо ли оплачивается труд 
тех, кто взялся за нелег
кую работу — помочь то
мичам в их горький день?

...Подслеповатое оконце, 
замызганный стол, .время

от времени хлопает дверь 
вагончика, впуская порции 
зимнего холода. Хозяева ва
гончика все .крепкие мужчи
ны. Официально их прюфес- 
сия называется — землеко
пы третьего разряда...

— А лоч;таринному—мо
гильщики мы, — жестику
лирует посреди вагончика 
А П. Козлов. Он здесь 15 
лет. Сейчас поясняет, что 
его не устраивает в новых 
расценках. Что и говорить, 
этим людям не позави
дуешь, особенно в наших 
сибирских условиях, когда 
земля промерзает на метр 
и больше. В руках у земле- . 
копа лом и лопата...

Те, кто любит считать 
деньги в -чужих карманах, 
осуждающе качают голова
ми и делают круглые гла
за. Они (землекопы), 
мол, каждый день сверх 
всего имеют не меньше двух 
десятков рублей да в прида
чу еще берут водкой. У 
них зимой в месяц выходит 
как у академиков. Может 
быть. Но никто не знает, 
что ни к черту у них спец
одежда, что рукавицы вы
держивают только два дня 
н, расползаются, да и сама 
работа землекопа не звезды, 
конечно, считать... Что-то не 
рвутся сюда кооперативы, 
мало Охотников копать мо
гилы... Да и во всем комби
нате спецобслуживания ок
лады от инспектора по кад
рам, бухгалтера, заведующе
го складом, регистраторов 
до автомеханика колеблет
ся от 85 до 120 рублей!

С жалобой землекопов 
приезжали разбираться на 
месте генеральный дщюктор 
объединения жилкомхоза 
города Б. П. Пешков вместе 
с начальником планового 
отдела. Сошлись на том, что 
сейчас будут вьшлачивать 
35 процентов премиальных, 
а со второго квартала весь 
комбинат спецобслуживания 
переходит на новые усло
вия оплаты труда. И все- 

, таки. Почему у землекопов 
только лом и лопата?! В Но
восибирске, например, рабо
тает экскаватор и землекоп 
только подравнивает...

Два года назад гориспол
ком принял решение о еже
годном проведении в послед
нюю сухоту мая Дня па
мяти ушедших поколений. 
Б практическом плане пред
полагается, что все томские 
предприятия и организации 
будут выделять и людей, и 
технику, чтобы навести по
рядок на кладбищах города. 
Ведь площадь немалая. На 
Бактине от ворот до дальней 
стороны около полутора ки
лометров. Но святой долг 
перед усопшими далеко не 
все признают, оказьшается, 
святым... Замелькало слово 
«хозрасчет». Даже нечестно 
делают те, кому положено. 
Комбинат по благоустрой- 
CTBV заасфальтировал всего 
несколько дорожек и бро
сил работы. С весны до 
осени* во многих местах 
здесь стоит непролазная 
грязь. А тут еще горзелен- 
хоз снял грунт на газоны и 
оставил после себя ямы... 
«В общем, жуткая карти
на», — заключила Т. В. 
Губская. В День памяти 
грошлой весной остались 
равнодушными в объедине
нии «(Зибкабель», на заводе 
ЖБК-100. Не в пример им 
представили ' погрузчики, 
машины, людей коллективы 
rqpnpoMTopra, ПАТП-3, 
СПМК-1065. И все-таки из 
52 организаций откликну
лись только 17.

...«Мир праху твоему»,— 
так обыкновенно кончаются 
поминальные речи над усоп
шими, выражая тем самым 
пожелания живущим пре
дать забвению все, что мог
ло бы сколь-нибудь затем
нить (нравственный облик 
покойного». Эти слова взя
ты из «Литературных вос
поминаний» русского писа
теля, критика и мемуари
ста П. В. Анненкова. Да, 
мир праху... Но живущие не 
могут, не имеют права пре
дать забвению самих усоп
ших. Это было бы святотат
ством.

п. к о л о т о в к и н .

Рабочий' контроль 
профсоюзов

Не только 
проверять, 

но и помогать
к  своему нелегкому 

общественному поруче
нию рабочие контролеры 
1птицефа6рики «Туган- 
окая» — В. С. Пискуно
ва, К. А. Андреев, 
А. А. Гасс, Т. Я. Колту- 
нова—отнеслись со всей 
серьезностью и принци
пиальностью.

За прошедший год 
сделали немало цро- 
•верок торговых точек в 
своем поселке Рассвет 
и близлежащих—Кши- 

«ино и Кусково.
Сегодня, когда това

ры первой необходимос
ти возведены в ранг 
{дефицитных, рабочий 
контроль за их реализа
цией нужен постоянный, 
особенно тех, которые 
реализуются по талонам. 
Нет-нет да и возникал 
соблазн у продавцов ма
газинов приЕфятать что- 
то для себя. В деревне 
Конинино, например, в 
магазине М® 32 продавцы 
припрятали сахар. В ма
газине деревни Кусково 
под прилавком ксштро- 
леры наЩли чай, конфе- 
‘гы, обувь. Была недо
стача сахара и в магази
не поселка Рассвет. 
Об этом газета «Крас- 
ное знамя» уже расска- 
зьюала читателям.

Результаты проверок 
члены комиссии рабочего 
контроля (ее сейчас воз
главляет инженер авто
парка птицефабршки
К. А. Андреев) ораву 
подтверждают докумен
тально. Для принятия 
мер составляют акты и 
отправляют их в выше
стоящие торговые орга
низации. О выявленных 
нарушениях в торговле 
рассказывают и по мест
ному радиовещанию.

Однако руководители 
Светленского совхоз- 
рабкоопа, Малиновокого 
хлебокомбината на мно
гие материалы проверок 
никак не отреагировали. 
А ведь нареканий на ка
чество выпекаемого хле
ба от жителей поселков 
бывает еще немало. То 
не пропечен, то вдруг 
окажется с посторонними 
предметами внутри.

Рабочие |К10нт,ролеры 
помогли наладить чет
кую продажу моющих 
средств в магазине «Хо
зяйственные товары». 
Постоянно сверяют их 
поступление по факту
рам, остатки и наличие 
талонов на проданную 
продукцию. И работники 
прилавка, чтобы не бы
ло никаких домыслов, 
стали сами информ(иро- 
вать контролеров о по
ступлении дефицитного 
товара, (который затем 
реализуется под их на
блюдением.

Надо сказать, — 
говорит К. А. Андреев, 
возглавляющей (Группу 
рабочего контроля пти
цефабрики,-— мы у себя 
всегда действуем сооб
ща с другими комиссия
ми общественного конт
роля — поселкового Со
вета и совхоз1рабкоопа, в 
которые входят Т. М. 
Авсиевич, Е. М. Семья- 
нова, В. С. Игнатьева н 
другие. Вместе намеча
ем планы (проверок, 
вместе проверяем. Пото
му и результат не ^за
медлил сказаться.

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ОБЛСОВПРОФА.
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ТРЕБУЕТСЯ

УТОЧНИТЬ ЕЩЕ РАЗ О  СА Х А РЕ
В «Красном знамени» за 

3 февраля в материале «О 
сахаре, рыбе к водке...» за
ведующая городским TOpffO- 
яым отделом Л. И. Таушка- 
нова, отвечая на вопросы 
наших читателей, в частно
сти о торговле сахаром, по
ясняет, что сбои в поставке 
сахара в декабре были вы
званы тем, что «постав
щик — предприятие Рос- 
оптпродторга — не завозил 
•в магазины сахар в нужном 
количестве, ссылаясь на 
отсутствие дополнительных 
указаний из облисполкома и 
управления торговли». На 
следующий день в редак
цию позвонил директор 
предприятия Росоптпрюдтор- 
га В. Я. Годлевский с тем, 
чтобы опровергнуть данное 
объяснение.

— Любовь Игнатьевна да
ла читателям необъектив
ную информацию, — оказал 
Владимир Яковлевич. — 
Хочу и ей, и читателям на
помнить, что на сахар су
ществуют строго лимитиро
ванные Минтора’ом РСФСР 
рыночные фонды, распреде
ляемые затем по всем тор
гующим организациям обла
сти областным управлением 
торговли. Сахар по выделен
ным городским торгам фон
дам на 1989 год мы поста

вили в магазины уже к 1 де
кабря. И продолжали по
ставлять сверх фондов лишь 
потому, что руководители 
области заверили нас, что 
вопрос о выделении допол
нительных фондов будет ре
шен. К сожалению, он ре
шен не был. вследствие че
го произошла перепостав
ка тонны сахара, что кате
горически запрещено Мин- 
торгом. И в этом случае мы 
действительно несем ответ
ственность одни — ни гор- 
торготдел, ни управление 
торговли с ‘нами ее не раз
деляют. Об этом факте Лю
бовь Игнатьевна поче(му-то 
умолчала.

Хочу поделиться некото
рыми своими наблюдениями 
о торговле «стратегически
ми» продтоварами. Несвое
временная выдача талонов 
в городе стала уже систе
мой. В январе их выдавали 
с 10-го числа и позднее, и я  
вижу просчет в этом работ
ников горторготдела. В ян
варе сахар еще прюдавали 
по талонам прошлого года, 
и весь он, а это 200 тонн, 
будет засчитан в фонды пер
вого квартала нынешнего 
года. И я считаю, что ни 
работникам торговли, ни ру
ководителям горисполкома в 
такие напряженные моменты

с обеспечением ресурсами 
нельзя забывать о существо
вании фондовой дисципли
ны.

Несколько слов о торгов
ле в первом квартале. При
нятое решение, как извест
но, предполагает отпуск са
хара — два килограмма на 
один талон, что не подтверж
дается выделенными город
ским торгам фондами. Недо
статок составляет 660 тонн, 
а поставка на 1 февраля 
произведена уже на 50 про
центов от имеющихся фон
дов. Изысканием же недо
стающего количества саха
ра Б управлении торговли, в 
облисполкоме и горисполко
ме никто не занимается, 
предпочитая «силовые» при
емы. Здесь вполне уместно 
напомнить слова, оказанные 
г'ервым секретарем обкома 
КПСС В. И. Зоркальцевым 
на пленуме обкома КПСС 
13 января ньтеншего года: 
«Экономика переживает 
такое время, когда широко 
у,коренилось стремление раз
делить яепроизведенное, от
сутствующее».

Как кандидат в депутаты 
областного Совета, а это 
один из пунктов моей пред
выборной программы, я при
зываю все предприятия, ор
ганизации, осуществляющие

бартерную торговлю, валют
ные закупки, в первую оче
редь приобретать продо
вольственные товары, те, 
которые невозможно при
обрести в нашем регионе, а 
выделенные фонды не 
удовлетворяют спрос насе
ления на чай, сахар, кофе 
и другие, чтобы снять ост
рую социальную напряжен
ность в этом вопросе, а гор
исполкому взять на конт
роль решение этой задачи.

Коллектив нашего пред
приятия приложит все уси
лия, чтобы добиться стопро
центного освоения ресурсов 
продовольственных товаров, 
выделенных области, и рит
мично поставлять их в тор
говую сеть.

От редакции. Мы пони
маем, что наши читатели, 
они же покупатели, хотели 
бы больше читать на стра
ницах нашей газеты инфор
мации о новых товарах, о по
ступлении в нашу область 
новых высококачественных 
продуктов. Но, увы, ситуа
ция такова, что мы выну’ж- 
дены публиковать объясне
ния руководителей различ
ного ранга по острым воп
росам. Нужна сегодня яс
ность и в снабжении жите
лей области сахаром. А пока 
же один из руководителей

облисполкома с экрана те 
левизора объявляет, что нор 
ма на этот год (абсолютно 
точно) по-прежнему остаег 
ся два килограмма, а чере.'! 
некоторое время на страпн 
цах газеты руководите.’! ь 
другого ранга объясняет, 
что норма будет меняться в 
течение квартала, в зависи 
мости от наличия ресурсов. 
Не лучше ли четко и чест 
но объяснить людям ситуа 
цию—мы поймем, к лшпенп- 
ям уже привьшли, — чем 
постоянно переигрывать 
свои решения. Ситуация е 
сахаром, о которой расска 
зал директор предприятия 
Росоптпродторга В. Я. Год
левский, возникла отнюдь ni.- 
по вине только горторготдг 
ла. а скорее от несогласо 
ванности дейссвин гориспо.1 
кома и облисполкома, коп> 
рые, в свою очередь, свиде 
тельствуют о том, что у р> 
ководителей того и другой 
исполкомов нет единой стра 
тегии, слишком разнято' 
точки зрения на возникак' 
щие острые проблемы. Вс< 
вопросы, которые касаются 
областного центра, видимо 
должны решать в гориспо.’! 
коме, и самостоятельно, И 
отвечать .за это тоже.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

Многим томичам-фо- 
толюбнтелям знакома 
эта светловолосая высо
кая женщина, не один 
год встречалн ее за при
лавком отдела кинофо
тотоваров /Томского 
центрального универма
га.

Валентина Андреевна 
Гулида пришла в ЦУМ 
в 1977 году после окон
чания торговЬго учили
ща. С первый дней тру
дилась добросовестно, с 
большим желанием. Не
однократно занимала 
призовые места в кон
курсах щюфессиоИаль- 
ного мастерства. Без 
отрыва от работы окон
чила то]рговый техникум, 
трудится сейчас но спе
циальности — товарове
дом текстильнюй труя- 
пы.

Коллеги но работе до
верили ей представлять > 
их интересы в совете 
трудового коллектива, ■ а / 
в декабре минувшего | 
года выдвинули ее кан- * 
дидатом в народные де
путаты Томского город
ского Совета.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

ИЗ КЛУБА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ-в КЛУБ 

ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

ВАШЕ МНЕНИЕ

Из 152 вступивших в 
прошлом году в клуб пот
ребителей человек ла от- 
четио-ныбор.гюо собрание 
пришло меньше половины. 
Хотя объявление было опу
бликовано в областной га
зете, оповещены коллекти
вы некоторых предприятий, 
а в работе его собраний в 
течение года участвовало 
немало инициативных, не
равнодушных томичей. Но 
все-таки массовьш, как это 
замышлялось с самого на
чала. новое неформальное 
объединение не стало. И 
причин для этого немало. 
На собрании назывались 
такие: нет своего помеще
ния, органа печати, средств 
и т.д. Но главная причина, 
видимо, в том, что активи
сты клуба не смогли доне
сти до широкого круга лю

дей свои возможности и 
идеи, не афишировали ре
зультаты своей работы. А 
oint, хотя It невеликие, ito 
все-таки есть. Выиграли, 
например, в судах три де
ла по защите прав потре
бителей, когда сломались 
телевизор и стиральная 
машина, а отремонтировать 
их оказалось не так-то про
сто. Члены совета K J^a 
участвовали в рейдах с ра
бочими контролерами и 
госторгинспекцией по пред
приятиям торговли, доби
вались. скорейшего .решения 
вопросов по строительству 
индивидуального жилья, 
улучшения экологической 
обстановки в городе...

Знать о своих правах и 
добиваться уважения их 
со стороны работников 
сферы услуг и не только

— ставят перед собой чле
ны клуба. Поэтому реше
но переименовать его в 
клуб защиты прав потреби
телей.

Остается на'деяться, что 
обновленный состав совета 
клуба и его новый предсе
датель Юрий Григорьевич 
Попов, заместитель началь
ника главПЭУ, вс&таки 
смогут пртлечь для рабо
ты клуба как можно боль
ше томичей.

Если вы ваннтересова- 
_ лись этим, каждый четверг 
' в 15-м кабинете облсовпрофа 
с 18 до 19 часов заседает 
совет клуба. Кстати, клуб 
защиты прав потребителей 
официально а(аре1Гистрцро- 
ван в горисполкоме, имеет 
свои печать и счет в банке.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

« Т р е с т » — сл о в о  
а н гл и й ск о е

Это юридически-моноло- 
листическое объединений, 
выполняющее -работу само- 
стояте.чьяо. А строительно- 
монтажный трест, о кото
ром пойдет речь, — это 
самостоятельная строитель
ная организация, вьшолня- 
ющая как строительные, 
так и монтажные рг1боты, 
включая / производство 
строительных материалов 
для своих объектов, пере
возку их своим технологи
ческим транспортом.

Во времена совнархозов 
так и было. То есть тресты 
от начала строительства и 
до сдачи объектов самосто
ятельно выполняли строи
тельно-монтажные работы. 
И соответственно ни от 
кого и ни от чего не зави
сели.

У трестов были средства 
производства, были ресур
сы.

Но с ликвидацией сов- 
яцрхозов .пришла специа
лизация.

Сейчас тресту, чтобы 
построить объекты, надо 
дать отдельные заявки на 
технологический транспорт 
и спецтехяику. Отдельно— 
на кирпич, отдельно — на 
столярные изделия и так 
далее.

Вместе с этим штаты 
командно - бюрократиче
ского аппарата от специа
лизации не уменьшились. 
Наоборот, р а з д у л и с ь ,  
приняв в себя несколько 
новых заместителей управ
ляющего.

Теперь есть управляю
щий и его замы; по эконо
мике, по социально^ыто- 
вым вопросам, по снабже
нию, по диспетчерской 
службе. И, конечно же, 
главный инженер. При этом 
.объемы вьшолненных ра
бот учитывают по техноло
гической цепочке два, три 
и более раз. Монтажные 
организации по реализации 
своих планов отчитываются 
самостоятельно, заводы по 
производству кирпича и 
столярных изделий — тоже 
отдельно. А потом строи
тельные тресты учитывают 
выполнение плана
строймонтажа суммарно.

А как раздули аппарат

централизованной бухга.]- 
терии!

Увы, увеличение количе
ства замов и штата бух
галтеров не повлияло бла
готворно на сдачу объектов 
в эксплуатацию. Наоборот, 
положение ухудшалось <. 
каждым годом.

Об этом очень хоронк! 
написал трубопроводчик 
треста «Донбасспромхи.м 
монтаж» А. Сердюков в 
1«Строительной газете» 27 
октября прошлого года;

«Сейчас в трестах лик 
видируют С МУ. Не могу 
согласиться с этой ликнн 
дацией. Строительные уи 
равления принимают -нс 
1посредственное участие в 
технологическом процессе, 
от работы которых зависит 
-все в отрасли.

И, наоборот, тресты, 
объединения являются су
губо номан'дно-адмйнистра- 
тивными единицами и в 
работе участвуют условно.

Мне, как и моим това 
рищам по работе, сегодня 
уже ясно, что один раз мы 
уже пошли на поводу, ко 
гда согласились назван, 
гвредприятием трест...

Нам сегодня нужна Ц} 
Двухзвеньевая система».

Скажите, разве рабочи1(
А. Сердюков не прав?

Сейчас специалисты бш 
рократического аншарата 
трестов и -объединет1И)1 
оторваны от реальной 
жизни строителей. А при
своившие себе должности 
инженеров (работники отд( 
ла кадров, например) и тем 
более.

Аппарат центрально!! 
бухгалтерии всю работу но 
достоверному описанию 
строительных матершалов 
на объектах свалил на 
плечи линейных инженеров, 
мастеров, прорабов, а сам 
ни за что не отвечает.

Е. АИТУАРОВ,
ветеран труда, инже
нер треста «ТоЛск- 

■ промстрой».

З Н А М Я
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ныи — от трех до десяти. 
И привычки, и здоровье. 
Не лучшее генное наслед
ство им досталось. Придет
ся Микушовьт множество 
раз тренировать свою тер
пеливость я оптимиом. При
дется возить детей к вра- 
чам-специалистам. Но ве
рят оба: не все первона-

' чальные диагнозы, что сто
ят в детских лечебных кар
точках, подтвердятся. Пусть 
это непросто для них, ро
дителей. Но разве |родным 

'матерям и отцам всегда 
легко?

...Вьвпускники новосибир
ского института Микушовы 
получили самое лучшее на
значение. Встретили их под 
Ростовом-на-Дону тоже пре
красно, сразу вьвделилн кот
тедж и место в детсаду: 
вчерашние студенты яви
лись на работу с трехгодо- 
валой Ирникой. Сергей Ни
колаевич стал работать за
местителем . председателя 
райпо, Лидия Владимиров-

МАМА_
п а п о й

С-тучись такое несколько 
месяцев спустя, Микушо- 
вы.\ встретили бы привет- 
■швей. Но тогда их намере- 
jiiDi не ук.падьшались ни в 
какие рамки. Странная па
ра словно с Луны свали
лась. Ни характеристик, ни 
ходатайств, ни даже забла
говременной отросьбы)!-— по
добрать, допустим, светло- 
ва.'юсую девочку с голубы
ми глазами или мальчика, 
который был бы похож... С 
подобными-то заявками не 
часто, но все же стучались 
в детдома. Эти же супруги 
толковали, что возьмут лю
бых ребятишек, даже с на
бором болезней или физи
ческих недостатков.

— Да НТО вы такие?
— Мы из пригородного 

Поселка. Понимаете, у нас 
это давнее желание.

Их яе поняли. Им объяс
няли: «Это же де-ти... Да и 
зачем вам столько, если 
своих двое?»

Супруги настояли. За 
них и за возможное счастье 
шести |>ебятИ]Шек заступи- 
.1ись отделение Детского 
фан да. Томское районо и 
в /сонце концов областной 
отдел народного образова
ния.

Хлопоты Лидии Влади
мировны' и Сергея Никола
евича начались в январе 
прошлого года, а в начале 
апреля они привезли к себе 
в дом четырехлетнего Юру, 
пятилетнюю Наташу и ше- 
стилетнюю Марину. К тому 
времени действия. Микушб- 
вых вполне вписывались в 
союзную инициативу. Их 
назвали родителями ■ вос- 
питателя.ми и еще троих де
вочек разреши.тн забрать.

10 —  11 Ф Е В Р А Л Я  1990 -ГО Д А 
35 — 36 (20855 -  20856)

не дожидаясь конца учеб
ного года.

Екши маленький человек 
стал ничейным даже нена
долго — след навсегда. 
Юра, Наташа и Марина — 
«отказные» дети. Валя, Ка
тя и Тома — родные сест
ры: ушла из жизни мать — 
они два месяца жили в 
больнице, а потом девочек 
разлучила жесткая схема си
ротских заведений: старшие 
оказались в разных группах 
детдома № 9,1 а  двухлетняя 
Тома — в Доме ребенка.

Лидия Владимировна 
вместе с дочерью и сыном 
поехали за сестрами в канун 
майских праздников. Удиви
тельно, но приемные ребя
тишки ни разу не обрати
лись ни к ней, ни к мужу 
по имени нотчеству. Ладно 
бы первая тройка. Для 
них мама-папа — абстрак
ция, хоть и желанная, как 
у всех детдомовцев. Но 
ведь Валя и ее семилетняя 
сестра не могли так скоро 
забыть мать. Есть у них и 
родная бабушка. Однако ж 
старшие Дудины тоже лег
ко (а может, это на наш 
взрослый взгляд — легко?) 
отдали незнакомым людям 
гораздо большее, чем наде
жды, доверие. Валентина 
произнесла сначала «папа». 
Лидию Владимировну пер
вый день никак не звала, 
просто не отходила от нее 
ни на шаг.

— Катя тоже, — просветле
ла лицом Минушова. — А вот 
Томочка... Когда мы уже впя
тером, вместе с родными ее 
сестрами, появились в Доме 
ребенка, там был сон-час. 
Может, не выспалась малыш
ка. Да и Валю с Катей не уз
нала. Ревут было!_ А привез
ли к себе ‘— как ни в чем не 
бывало, стала с куклой иг
рать. Ласковая, рассудитель
ная, была, видно, любимицей 
воспитателей. У Томы и сей- 
•>ас еще портится настрое
ние, если при ней приласкать 
других... Вообще-то у всех 
наших есть черточки, с ко
торыми мы воюем. У одного 
излишняя хйтринна, у друго
го неаккуратность, у третье
го действительность слишком 
часто подменяется вымыслом. 
Но ведь и добрые перемены 
заметны. Как тут не порадо
ваться! Юру нам представи
ли совершенно неуправляе
мым. А он, оказывается, мо
жет быть послушным, даже 
усидчивым — вот уже и чи
тать научился, глядя на Ма
рину с Наташей. Радуют и 
Валя с Катей. Троечницами 
были, а нынче первое полу
годие закончили одинаково; 
всего по одной четверке, ос
тальные пятерки.

Понимает мама быстро 
разросшейся семьи, что за 
неполный год думать о пол
ной адаптации невозможно. 
И возраст у детворы раз- ,

на — заместителем главного 
бухгалтера. Хорошие люди 
кругом, щедрая земля. И 
тут — авария в Чернобыле.

— Игорек у меня родил
ся слабый-слабый. Не чета 
он Ире: та в своем «студен
ческом» детстве не болела 
ни разу. "Пришлось нам вер
нуться в Сибирь. Если б не 
хвори сына, я бы еще тогда 
взяла мальчика, от которю- 
го в ростовском роддоме от
казалась 15-летняя мама.

Она рассказывает, а я 
думаю: в момент взросле
ния. в часы беды или ду
шевного дискомфорта мы 
часто клянемся самим себе. 
Стать добрее и совестли
вее. отважиться на Посту
пок, а то ' и круто изменить 
жизнь. Но пртмелькнут те 
мгновения и унесут с со
бой светлые порывы.

Лиду, 'как председателя 
шкбльного лесничества, вожа
тую отряда четвероклассни
ков, отправили в пионерский 
лагерь «Орленои». Все в Кры
жу было настояно на солнце: 
и высоченные свечи-кипари
сы, и море, залившее гори
зонт, и даже странични пись
ма, присланного из дома. Она 
и представить не могла, что 
безбрежность ее нескрывае
мого счастья сузится, потуск
неет. И отчего? От взгляда 
маленькой незнакомки. Не 
сквозило в нем тени ребячь
его любопытства. Вообще ни
чего не сквозило: озгляд-тос- 
ка, взгляд-безнадежность. 
Орленковцы во время экскур
сии остановились в местном 
интернате. . Принаряженная, 
как и все остальные, ради 
этой встречи, девчушка дол
го не отвечала на Лидины 
расспросы. А потом сказала о 
себе все. Одной фразой; «Нет 
у меня мамы»...* Не видели 
пионерки из Моряновки (Ли
да жила и училась в этом по
селке), как рыдала ночью их 
вожатая. А через какое-то 
время удивила подруг утвер
ждением: «Лично у меня бу
дет много детей. Я и детдо
мовских возьму».

Теперь это «много» — 
вот оно. Сидит за партой и 
стоит на голове. Топчет бо
сиком снег (закалка по си
стеме Никитиных). Пред
вкушает поездку и куколь
ный театр и помогает гото
вить обед. Ежедневно рвет 
колготки и шогда стирает 
себе носки, бантики. Вечер
ний возглас самого удачли
вого —- «Папа пришел!»— 
заставляет семерых (прозе
вавших, сбиваясь с ног, ле
теть к двери. Что же де
лать в этом случае рюслому 
Сергею Николаевичу? Пре
жде всего наклониться по
ниже, раскинув широко ру
ки: каждый хочет, чтобы 
отец был осязаем...

Было б неверно думать, 
что все предопределено 

, {^рымской  ̂'Вст^рчей.^^^^рсла

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Лида в семье, где их с бра
том любили. И случай в 
«Орленке» — первое при
косновение — возможно, 
чуть запоздавшее и оттого 
такое острое — к детскому 
горю. То было открытие 
бездны несправедливости 
и беспомощности. И... спо
собностей собственного серд
ца. Могло в ее взрослой 
жизни все сложиться ина
че? Возможно. Только вот 
душа измениться не могла.

Как оценивают люди та
кие неордина1рные начина
ния? Я слышала разные от
зывы. Одни называют ро- 
дителей-воспитагелей геро
ями, другие — чудаками...

— Да не стесняйтесь,— 
помогает мне Микушова.— 
Третьи могут и пальцем у 
виска покрутить. Но мы не 
собираемся никому ничего 
доказывать. А сами увере
ны; такие дома нужны де
тям, очень нужны! Всех сво
их вырастим _ и воспитаем 
как надо. Ну а если кто-то 
захочет последовать наше
му примеру, будем рады 
дать советы.

На новогодний праздник 
семейство Микушовых в 
полном составе ездило на 
своей машине (подарок Дет
ского фонда) в Тегульдст, 
к бабушке Тамаре и дедуш
ке Володе. Мама Лидии 
Владимировны днрек^иорст- 
вует в тамошней пшоле. 
Жаль, родители Сергея Ни
колаевича живут подальше, 
в г. Куйбышеве. Те н дру
гие, ясно же, втянуты в за
боты тимнрязевцев. Дали 
согласие заменить малыш
не маму с папой, когда су
пруги со старшими детьми 
будут отдыхать летом в Бол
гарии по семейной путевке.

Стремятся помочь Мику- 
, шовым не только родствен

ники. Облпотребсоюз, где 
работйает Сергей Н|Иколае- 
вич, отремонтировал дом, 
построил баню, гараж, по
могает про^дуктами. Лично 
председатель Г. Е. Михай
лов интересуется; «Ну и 
как твое семейство? Чем 
надо помочь?».

Адрес дома № 1 по Со
ветскому переулку в Тими
рязевском известен в Вин
ницкой области и в нашем 
северном городе. Женсовет 
Стрежевского управления 
буровых работ, узнав о по
ступке супругов, (Поудив
лялся - порадсжался и при
нял решение; Микушовьш 
на квартиру доставили сти
ральную и швейную маши
ны. Приходили от стрежев- 
чан посылки с теплой оде
ждой, гостинцами для де
тей, фазнообразньш дефи
цитом типа зубной ласты. 
А в первом письме они на
писали:

«Уважаемая Лидия Влади
мировна, Сергей Николаевич 
и ваши дети! Мы решили 
принять участие в ваших за
ботах. держать постоянную 
саязь с вашей семьей и по 
мере возможности помогать в 
воспитательном процессе. Мы 
асе имеем детей, знаем, что 
это такое, знаем, сколько за
бот и терпения потребуется 
вам... Знайте, что мы будем 
всячески поддерживать вас в 
вашем благородном деле».

Подпи(!(ались работниць; 
иланового отдела СУВРа. 
А вскоре Анна Павловна 
Пономарчук сообщила Ми- 
кушовым, что круг их дру
зей расширяется и над ни
ми хочет шефствовать весь 
коллектив предпридтия. 
Вновь подтвердилось: мир
не без добрых людей, ко
торые творят добро без 
команды свыше. Однако ж 
не все так безоблачно. Трид
цать квадратных метров — 
дом этой семьи. Без 
удобств. На десятерых. При 
пертом «шуме» вокруг дет
домов семейноаю типа обе
щали Микушовьш более 
просторное и благоустроен
ное жилье. Велись об этом 
разговоры и в рай-, и в гор-, 
и в облисполкоме. Но, видно, 
милосердие не все понима
ют так, как в Стрежевоком 
управлении буровых работ.

В. БРЫНДИНА.
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

В строю цивилизованных кооператоров
Да простит меня усоп

ший Генеральный секре
тарь за невольный плагиат. 
Но речь действительно 
пойдет о возрождении заво
да, разрушенного, правда, 
не войной, а хозяйственным 
механизмом развитого со- 
циали.зма. И . о Малой земле 
придется сказать, как о 
плацдарме, отвоеванном 
овободньш трудом у боль
шой земли хозяйстеенной 
нера.эберихи, А также цели
ну неплохо припомнить, ко
торую еще предстоит ' под
нимать ' новой экономике.

Начать же хочется с 
воспоминаний...

Всего полтора года на
зад пришлась побывать 
впервые на этом - заводе. 
|П|юизводство железобетон, 
яых изделий, щшпадлежа- ■ 
щсе мелиораторам, то.чько 
носило гордое на;1апие аа- 
•вода. Предприитне хозяй
ствовало вовсю Г0ДО1!О|"| 
■результат его деятельности • 
составил МИЛ.ПИОН p.v6:ieii. 
Не пр1гбылей, товарпщи. 
прямых убытков. Ми л.I нон 
р.ублсй ежегощю изы.ма- 
лось из нашего общего кар
мана, чтобы покрыть рас
ходы от такой, с по;»волс- 
ния оказать, хозяйствешщн 
деятельности. В общем, 
это была целина, да такая 
целина, которую и пахать- 
то все отказывались. Речь 
о том, что завод надо ку
да-то пристроить, найти 
ему настоящег'о хозяина, 
уже заходила, но вот хозяи- 
на-то этого никак не удава
лось найти. Завод предла
гали самым солидным орга
низациям, а те, как могли, 
отпихивались от этой обу
зы. Будь еще налаженное 
производство, а так...

Еще бы; при проектной 
мощности в 24 тысячи ку
бометров железобетона в 
год не набиралось и один
надцати. Не хватало рабо
чих — их заменяли солда
тами.

В общем, не буду томить 
читателя долгими воспоми
наниями. А перейду сразу 
к свеженькому факту. В 
1989 году выпуск железо
бетонных изделий на заво
де составил (все с той же 
проектной мощностью 24 
тысячи) 45.000 кубометров 
железобетона. .

Для родственных пред
приятий области,, не дотяги-

Общественный запрос

вающих в общем и целом 
до проектной' отметки, итог 
небывалый и уникальный.

Кто же организовал и 
успешно провел эту ма
ленькую экономическую ре
волюцию?

...Нет, пожалуй, сейчас в 
нашем обществе фигуры 
менее популярной, чем ко
оператор. |Ва1рюнем, своего 
личного мнения навязывать 
не 6ygjy. Расскажу, что 
знаю о кооперативе «Ви
ра», а дальше — решайте 
сами.

Да, только кооператив 
«Вира» осмелился взяться 
за сомит1телЫ1Ый завод. Бо
лее того, осмотрев произ
водство, кооператоры не 
стали мцрищться, как это 
делали солидные коллеги- 
железобетопщики, а вовсе 
не удивились. Хотя тут же 
начали прикидывать, что 
здесь надо менять сразу, а 
что потерпит.

Объедияапие «Союя(- 
■юмекме ЛИО,рация» .Выслу
шало ■ iipeflooBtciinc коопера
торов и iiouijio на риск.
Пусть небольшой, но все- 
таки завод бы.'1 передал в 
ij)yK« кооператоров. А зна
чит, как подсказывает обы
вательское сознание, в ру- 
■ки «ворюг», «хапуг», «жу
ликов»...

И «Вира* начала рабо
тать. Привьишое единона
чалие сметгилось двумя
сопредседателями — Нико- 
лаем Каменским и Олегам 
Кушелевским. Плюс сове
том кооператива, который 
имеет власть, пожалуй,
большую, чем любой из со
председателей.

Сменилась (0(рганизация 
труда. Сейчас налажена ра
бота в четыре смены. Две 
дневных, две ночных попе- 
ременке.

Появился свой строитель
ный участок. В качестве 
пробы сил строили гаражи, 
погреба для томичей. А 
уже в этом году приступят 
« возведению на паях двух 
жилых домов.

И, конечно, перестроили 
технологию. Отремонтиро
вали бетоощо-смесительмый 
узел, начали выпускать 
шлакобл1аки. Впервые на 
заводе началось напряженное 
армирование. Сами сделали' 
установку для формовки 
бетонных блоков (назвали 
ее «Челленджер» — в

честь многоразового ис
пользования).

Если в начале года парт
неров «Виры» можно было 
сосчитать по пальцам. то 
теперь трудао назвать 
серьезное предприятие в 
Томске, которое не имело 
бы дела с «Вирой». Элект- 
ротехничеокий, приборный 
заводы. объединения
«Томскнефть». «Томоктранс- 
газ», «ГПЗ-5», трест 
|«Спецстройме«аниоа ц(и я»)... 
И что характерно: тот, кто 
хоть раз имел дело с коо
перативом, не отказывался 
от его услуг и в будущем.

А контакт обычно начи
нался таким д!!алогом:

- А сколько стоит ваш 
железобетон?

Как и везде. Цены го
сударственные.

— Но .почему? удив
лялся заказчик. - Вы же 
кооператив.

Тут уже уднвлялисъ коо
ператоры такой готовности 
переплачивать.

Да, «Вира» отличается от 
многих нелюбимых на.мн 
кооперативов именно госу. 
■дарственным1И цспгами на 
свою проду'Кцию. И плюс— 
«чисто кооперативным,» 
стремлением: угодить за
казчику.

Качество? Последний слу
чай, когда клиенты выра
жали свое недовольство, 
был зарегистрирован, еще в 
первом квартале прошлого 
года, когда кооператив 
только-только вставал на 
ноги.

Оказывается, кооперато
ры могут жить не только за 
счет повышения цен, но и 
за счет улучшения эффек
тивности своей работы.

Прибыль у «Виры» есть. 
Но не радуйтесь, недобро
желатели, расходится она 
не по карманам коопера
торов. Сейчас она почти 
полностью вдет на расши
рение и улучшение произ
водства. В прошлом году 
на эти цели затрачено по
рядка 300—400 тысяч 
рублей. Это не считая теку
щего ремонта.

Не всех, скажем сразу, 
устраивало такое положе
ние. Летом, когда в выс
ших кругах пошло очеред
ное наступление на коопе
рацию, Koe-fKTo заволновал
ся. Вот, мол, сейчас все

прикроют, завод отберут, а 
мы с чем останемся? Не 
лучше ли не вкладывать 
■много средств в развитие 
■предприятия, а поделить то, 
что заработали. Так хоть 
внакладе не останемся. 
Собрался совет и решил; 
работать, как работали. В 
расчете .не только на день 
сегодняшний, но и на завт
ра.

А завтра ещё одно испы
тание. Районные чиновни
ки определили «Вире» со 
второй половины года на
лог аж 35 процентов. Зна
чит, три рубля заработал, 
р.убль отдай тому, кто !ги- 
чего не делал.

Как быть? Перепрофили
ровать железобетонное, про
изводство на iiiani.'iMivH? 
Это, между прочим, выход. 
Ведь именно к такому ис
ходу во многих слу'чалх и 
призывает налоговая поли
тика. Будет она пущена в 
ход серьезные К()ом<‘|)а- 
тпвы, работающие но тос- 
ценам и реально уве.тими- 
вающис производство. то 
есть отдаю1П!ие на ;̂ тo зна
чительную часть прмбы.чи, 
закроются. Останутся лишь 
те, кто заламывает цены.

А куда отнести ■ благо
творительную деятельность? 
Она ведь тоже тогда исчез
нет, как убыточная, невы
годная. Та же «Вира», су
ществующая на томской 
земле, старается не забы
вать о нуладах области. 
Только на строительство 
детской больницы было по
ставлено (и доставлено сво
им транспортом!) 855 ку
бов желездбетонных изде
лий. А когда попросили от
править изделия На строи
тельство одной из сель
ских ШКОЛ; решение !Коопе- 
ратив принял совершенно 
нестандартное. Своих мощ
ностей не хватало -- порт
фель заказов переполнен— 
пошли на соседний завод и 
взяли в аревду на субботу 
и воскресенье оборудова
ние. Заплатили за пар, 
электроэнергию, но продук
цию выпустили. И за это 
тоже плати налоги в чудо
вищных размерах?

Кто-то, видно, все еще 
мечтает вернуть нас обрат
но на целину...

С. ОВАЛАШЕВ.

...СПАСТИ ТОМЬ? НУЖНЫ СРЕДСТВА!
В обращении учреди

тельной кшференции ■реги
онального !^щественного 
комитета спасения реки 
Томи к жителям Томоной и 
Кемеровской областей, ко- 
торюе было опубликовано 4 
января, есть крепкая фра
за: «Ведомства, игаорируч 
ющие решения цравитель- 
ства, адлишистративная си
стема, нарушающая свои 
же постановления, факшче- 
ски уже подписали сме(рт- 
ный приговор реке, а зна
чит, и всем нам».

Нас причисляют к тому 
ведомству, о «отором в
офащении, очевидно, и
сказаны эти три слова: 
«Хищнически добьшается 
гравий». Назовем себя:
объединение «Томскстрой- 
материалы», одно из под
разделений которого, а
именно — карьегюупра^вле- 
ние занимается разработ
кой русловых месторожде- 
'ний пеочано-цравийной сме
си, а точнее — переработ
кой сырья, добываемого

■Томским речлортом. Наше 
объединение покупает гра
вий для переработки его на 
дробильно-сортировочном за
воде.

Очевидно, излишне гово
рить, что без гравия мы 
бы не увидели в нашем го
роде новых жилых кварта
лов. Счроители это, конеч
но, понимают лучше. И, 
как все томичи, строители 
и мы, работн.ики стройин- 
д!устрии, понимаем, что 
Томь принесена в жертву, 
что ее пора спасать. Пока 
это еще не поздно. Это ,— 
Кандийское месторождение, 
которое может обеспечить 
■потребности города и обла
сти в нерудных строитель
ных материалах. Мы гото
вы это .месторождение ос
ваивать. Для чего Томским 
карье;роуправлеяием объе
динения «Томхйсстроймате. 
риалы» на 1990 год заклю
чен договор с Краснояр
ским строительным управ
лением пвдромеханизацни 
по ведению работ на опыт

но-экспериментальном уча
стке для добычи гравийно- 
песчаной смеси.

Итак, работа по спасе
нию Томи начата. В на
стоящее время подрядащк 
осуществляет поставку обо
рудования на карьер. Но 
ситуация складывается та
ким стразом, что в насто
ящий момент из-за отсут
ствия проектно-сметной до
кументации и централизо
ванных источников финан
сирования (Карьероуправле
ние не может начать про
изводство работ , по освое
нию Кандинского место
рождения правнйно-песча!- 
ной смеси. Для начала 
этих работ, означающих 
первый конкретный шаг в 
борьбе за Томь, нужны 
средства, а именно -- одщн 
миллион рублей.

Таких денег в объедине
нии нет. Поэтому весь наш 
коллектив обращается к за
местителю председателя 
Томского облисполкома Ни
колаю Григорьевичу Несте

ренко с прсюьбой о выде
лении средств для произ
водства работ по добыче 
нерудных строительных ма
териалов на Кандинском 
месторонодении.

...Сейчас аремя эмоций. 
Упрек «зеленых» понятен. 
Но митинговать, требовать, 
возмущаться не составляет 
такого труда, как само де
ло. Хотелось бы, чтобы эту 
мысль поняли и «зеленые»-, 
и все, кого волнует судьба 
Томи. Предагаем свои уси
лия направлять вместе 

Н. ГЛАДЫТПЕВ, 
■федседатель |СТК

■ объединения ' «Томск- 
стройматериалы»;

Н. НОВИКОВ, 
председатешъ itJTK

карьероуправления.

'
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Сборная Румынии
Одна из тринадцати 

I 1).манд— участниц цервого 
. 1емлионата мира. Выигра
ла у сборной Перу 3:1 и 
И1н)играла Уругваю 0:4. В 
19:34 году в одной вось
мой финала проигрыш 
борной Чехословакии—1:2, 

в 1938 году, также в одной 
восьмой финала, уступила 
сборной Кубы—3:3, и пере
игровка —. 1:2. А потом в 
финальную часть команда 
попала только через 32 го
да. На участие в чемпио
нате мира 1950 года за
явку не подавала. Далее 
две попытки пройти сито 
отборочных игр окончи
лись неудачей. В 1961 го- 
Д.У в отборочных играх 
участвовать отказалась, 
через четыре года снова 
неудача на подступах к 
финальной части. В 1970-м, 
высту пая в iipynne вместе с 
Бразилией, Англией, Чехо
словакией, сборная {Румы-

Тринадцать финалов

НИИ взяла два очка чехо
словацкой сборной — 2:1 , 
проиграв Англии 0:1 и 
Бразилии—2:3. И снова пе

рерыв, теперь уже в 20 
лет. Из числа неудачников 
отборочных игр сборная 
Румьшии прочно занимает 
второе место после сборной 
Португалии.

Сборная СССР прежде в 
официальных матчах со 
сборной Румьшии не встре
чалась, за исключением от
борочных игр Олимпиады 
1960 года, но эти два мат
ча румьшы проводили не 
национальной сборной, а 
потому в официальный ре
естр они не вошли. Това
рищеских матчей было 
семь. Первый в 1957 го
ду в Москве— 1 :1 , последний 
—в 1986 году в Бухаресте. 
Сборная . СССР проиграла 
1:2.  ̂Это. кстати, единствен
ный проигрыш за всю ис
торию встреч двух команд.

Досье
интересного

факта
с  1968 по 1971 год 

сборная СССР провела се
рию матчей со сборной 
Мексики. В этих семи мат 
чах было забито всего два 
мяча, один —в ворота сбор
ной СССР, другой —в воро
та мексиканцев. Счет 1:1 
был зафиксирован во вто
ром из трех матчей 1968 
года. Остальные шесть, 
включая матч группового 
турнира на чемпионате 
мира 1970 года, закончи
лись со счетом 0:0! Все 
эти семь игр проводились 

Мексике.

Семейные кланы в фут
боле не редкость. Чаще 
всего бывает, Что на поле 
в одной команде играют 
двое братьев. Иногда вслед 
за отцами выходят сыно
вья.

* * *
В 1970 году на чемпио

нате мира в сборной Ру
мынии играл Раду Нун- 
вайлер, но многие звали 
его Нунванлер Четвертый, 
потому что Раду был млад
шим представителем фут
больной семьи. Шесть бра
тьев Нунвайлер в разные 
годы выступали в силь
нейших клубах Румынии и 
сборной страны.

* * *
Ни один тренер сборной 

Бразилии, за исключени
ем Марио Загало, не поль
зовался известностью нан 
игрок. Загало стал трене
ром буквально накануне 
чемпионата ' мира 1970 го
да, сменив Салданью (жур
налиста по специальности!). 
Сборная была настолько 
хорошо подобрана и под
готовлена, что Загало толь
ко возглавил триумфаль
ное шествие бразильцев.

1954 г. Ф Р Г - В Е Н Г Р И Я -5:2
8 то время, когда в 

Бразилии проходил IV ми- 
!")воП чемпионат, в Евро
пе состоялся один из рядо- 
ных товарищеских матчей 

- Венгрия — Австрия. 
Венгры проиграли. На 
проигрыш тогда никто не 
обратил особого внимания, 
и вспомнили об этом матче 
только через четыре года. 
Вспомнили по поводу того, 
что сборная Венгрии прове
ла за это время около полу
сотни международных 
встреч и в графе пораже
ний у ней стоял большой 
ноль. Между тем пришла 
пора открытия V чемпиона
та мира. В Швейцарии 
шестнадцать команд разо
шлись по своим группам, 
где их ждала одна из но
винок. В каждой группе 
было по два «фаворита» и 
дна аутсайдера, так опре- 
де.тили жребий и воля орга
низаторов. По условию, 
«фавориты» друг с другом 
не встречались. Венгры, 
естественно, попали в «фа
вориты», под вторым номе
ром шла серная  Турции, 
ФРГ с Южной Кореей со
ставляли пару аутсайдеров. 
Пока футбольные специа
листы прикидывали шансы 
команд, разбирали по кос
точкам организацию, так
тику игры лидеров, тренер 
сборной ФРГ вмиг произ
вел точный расчет. Получив 
два очка в матче с турка
ми и сдав венграм резерв
ным составом матч—3:8, он 
приказал своим ведущим 
игрокам выиграть следу
ющий. Приказ есть приказ, 
и турки были повержены в 
переигровке — 7:2. Следу
ющий матч был четверть
финальным со сборной 
Югославии и снова приказ 
— защищаться и ждать 
л учая. Дисциплинирован-
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ные немцы ушли в глухую 
защиту, и случай дейст
вительно нм представился: 
до слез обидный про
мах защитника Хорвата, и 
сборная ФРГ повела в сче
те. Югославы ударились 
в naHHKj' и проиграли со 
счетом 0:2. Полуфинал 
сборная ФРГ легко" выиг
рала у австрийцев —6:1 , 
•причем австрийцы |Проиг- 
рали, наверное, матч еще 
до начала игры, так как 
серия фатальных неудач 
во встречах со сборной 
ФРГ не могла не лечь на 
них тяжелым психологиче
ским недугом. Специали
сты при известии, что од
ним из финалистов будет 
западногермансжая сбор
ная, с изумлением оторва
лись от своих выкладок, но 
тут же принялись вычис
лять, забьют им венгры в 
финале больше пяти мячей 
или не успеют.

Между тем венгерской 
сборной приходилось тру
диться Б  поте лица. Прой
дя групповой турнир и 
при этом едва ли обратив 
внимание на соперников, 
команда столкнулась с 
бразильской сборной. Матч, 
отмеченный двумя один
надцатиметровыми ударами 
и двумя удалениями, закон
чился победой венгров 4:2 
и последующим мордобоем 
в раздевалке. Теперь на 
венгерскую сборную вьппли 
чемпионы мира — уруг
вайцы. Накал страстей 
был тот же, что и матчем 
ранее, но на удивление 
корректным. И снова вен
гры повели 2:0, но до кон
ца матча уругваец Хох- 
берг сумел сравнять счет, 
причем оба раза после за
битого мяча падал без 
чувств на. поле. Неизвестно, 
что бы случилось с Хох- 
бергом, забей он в дополни
тельное время третий. По
лучив мяч, он выскочил 
один на один с вратарем 
Грошичем... и не стал 
бить по воротам, вообразив 
себя в офсайде. Пока уруг

Звезды 
и созвездия

вайцы приходили в себя от 
изумления, венгры забили 
им два мяча.

Чтобы стать чемпионом, 
не обязательно быть силь
нее всех, достаточно быть 
сильнее в конкретном мат
че, — эту сентенцию свое
го тренера Заппа Герберге- 
ра немецкие футболисты 
оправдали своей игрой в 
финальном матче. Восемь 
делений прошла .минутная 
стрелка, а счет уже 2:0 в 
пользу венгров, вроде мо
жно и передохнуть, одна 
«тихая» передача, вторая, 
теперь вратарю... Но мяч 
до Грошича не доходит, 
выскочивший из-за спины 
Морлок забивает его в сет
ку. А еще через несколько 
минут по шлю ураганом 
проносится Ран, и игра 
снова начинается с центра, 
с начала матча прошло 18 
минут. И еще 62 минуты, 
в течение которых специа
листы с удивление.м отме
тили, что в сборной ФРГ 
играют футболисты миро
вого класса братья
Вальтеры, Ран, Морлок, 
Либрих, который напрочь 
выключил из игры знаме
нитого Пушкаша. На 80-й 
минуте Ран. оторвавшись 
от Вожика, выстрелил еще 
раз — 3:2, отчаянный
штурм венгров закончился 
голом, но боковой судья 
Гриффитс поднял флаг, 
показывая офсайд. Выдер
жал судья и атаку вен
гров, доказывавших, что 
гол правильный, Гриффитс 
был не в таких передел
ках, четырьмя годами ра
нее он не засчитал гол в 
ворота югославов от самих 
бразильцев, самые ласко
вые слова, которые он ус- 
льипал тогда, были «де
генеративный бандит».

Между тем время истек
ло, «железные немцы» кое- 
как доплелись до разде
валки, на ликование сил 
уже не хватило, тихо было 
и в раздевалке венгров, 
ожесточенно спорили под 
шум дождя лишь футболь
ные специалисты.

Оли блистали на всех 
чемпионатах М1ира, то 
вспыхивали поодиночке, 
то появлялись целой рос
сыпью, то радуя глаз бо
лельщика сверканием всех 
своих граней, то вдруг, 
неожидшшо, на виду у 
всех, тускнели. Но они 

■ были всегда, И всегда от 
них ждали пусть малень
кого, но чуда... и не всегда 
дожидались. Н все же, ес
ли в команде есть хоть 
один футболист-звезда, не 
говоря уже о трех-четырех, 
то. матч с участием этой 
команды для болельщика 
— изысканное блюдо...

1950 год. Одна из силь
нейших команд в Европе— 
сборная Англии (а сами ан
гличане считали, что и в 
мире)—впервые прибыла на 
рюзыгрыш финальной части 
чемпионата. Кто из знато
ков футбола назовет хоть 
одного игрока сборной 
США? Но, именно они, ос
тавшиеся безымянными в 
истории, накинули черное 
покрывало на созвездие 
английских футболистов — 
Б. Райт, С. Мэтьюз,
Т. Финней. А. Рамсей — 
что не имя. то легенда. 
'Б. Райт и Т. Финней будут 
выступать еще на двух 
чемпионатах мира. С. Мэ
тьюз, первый обладатель 
приза «Золотой мяч», за 
спортивные заслуги удосто
енный тнту'ла «сэр», почтит 
своим вниманием лишь чем
пионат мира 1954 года, но 
закончит играть только в 
1965 году в 50 лет! Для 
А. Рамсея neivmHOHaT мира 
1950 года был первым и 
последним, как для игрока, 
и, как игрок, вместе со все
ми он уходил тогда с поля, 
проклиная, американцев и 
испанцев н, может быть, 
всю свою нелегкую фут
больную судьбу.’ Суд1̂ а  
улыбнулась Рамсею через 
16 лет, ■ когда под его ру
ководством сборная Англии 
выиграла наконец очеред
ной чемпионат, и выиграла 
далеко не зве;!дным соста
вом. Более того, в реша
ющих матчах звезду 
Д. Гривса замв1шл мало 
кому известный Херст, 
ставший героем финального 
матча.

В 1970 года- в финаль
ной части уже салт Херст 
выступал .в роли звезды, 
так же, Kai: Р. Чарльтон, 
Во.чл, Мур, Венке. Пи
терс — чемпионы 1966 го
да. Впрочем, !ipanipa;ra 
сборная Англии тоже не 
новичкам Опе.рат, Зеелер. 
'Веккенбаур, Ш.челлингер 
те же, что играли н м 
1966-м, и тоже звезды пер
вой величины. Но эти.х ' 
звезд переиграла еще одна 
звездная команда — сбор
ная Италик. Альберто;!1и. 
Факетти, Мациола, Ривера. 
Рива лучшие игроки не 
только Апеннинского полу
острова, но и Европы. Но 
ярче всех тогда горели 
звезды Бразилии. Впрочем, 
до первого удара по мячу, 
внимание привлекала в 
бразильской сборной толь
ко одна звезда — Пеле, 
остальные... так, искорки. 
Жаирэиньо, Тостао, Герсон 
играли на чемпионате 1966 
года, но, кто их запомнил, 
после Мексики их имена 
не сходили со страниц га
зет и европейского транс- 
феера.

Вообще бразильская 
сборная— довольно «тонкая 
натура», ей непременно 
нужно, чтобы все один
надцать на поле были, как 
один; по мысли, по техни
ке, воле, и если где что-то 
не так и нет нужной за
мены, «капризничать» на
чинает вся команда. Мо
жет показаться это утвер
ждение и спорным, но чем 
пионаты сборная Бразилии 
выигрывала только звезд
ным составом в отличие, 
например, от сборных Ар 
гентины или Италии.

После поражения в 1950 
году сборную Бразилии 
расформировали. В коман
де образца 1954 года по
явились Диди, Нилтон и 
Джалма Сантосы, в 1958 
году к ним добавились 
Беллини, Орландо, Вава,
Загало, а после нулевои
ничьей с англичанами еще 
двое футболистов — Пеле 
и Гарринча. Силу этого 
созвездия игроков'  n e p B o ii 
испытала на себе сборная 
СССР. В 1962 гоад' чемпи
онское звание вьшгра.ч 
практически тот же состав, 
сменились двое защитни
ков, да травмированного 
Пеле заменил Амарилдо. 
В 1966 году звезд осталось 
больше половины, но... 
Жильмару было уже 36 
лет, Орландо—31, Зито— 
34, Гарринчи — 33, Пеле 
получил травму в матче с 
/Португалией, «Пасьянс» 
опять сошелся в 1970-м. 
но и в этом году основные 
игрюки были на пределе 
возраста. С тех пор мы ви
дим достаточно сильную, 
но блистающую уже не 
созвездием, а отдельными 
звездами бразильскую 
сборную.

Есть другие примеры. Б 
1978 году сборная Арген
тины выиграда чемпионат 
без звезд, блеснули Кем- 
пес. Луке, Вертоии, Пасса- 
рела, так же, как Крол. 
Неескенс, '  Ренсенбринк у 
голландцев. Звезды rope.ui 
ровно, но не настолько яр
ко. В 1982 году вспыхнула 
звезда Росси, который один 
обыграл бразильцев, а еще 
через четыре года Марадо
на также в одиночку рас
правлялся с защитными по
рядками соперников. Мо
жет быть, сильно сказано: 
в одиночку, но представить, 
чтобы сборные Италии н 
Аргентины выиграли чем
пионат без этих игроков, 
почти невозможно. Если 
бы в 1974 год>- сборгая 
Голландии выиграла чем
пионат мира, в этот ряд 
встал бы и Круифф. Но, 
■может быть, потому и не 
выиграла, что в финальном 
матче Круифф скользил 
лишь легкой тенью от сво
его величия.

Андраде, .йернидае.
Гривс. Кочипац, Фонтен, 
Пеле, Альберт, Эйсебио, 
Р. Чарльтон, Беккецбаур. 
Круифф, Росси. Марадона 
— далеко не все звезды, 
блиставшие на футбольном 
небосклоне, многие из них 
зажглись имеиио на чем
пионатах мира. Вполне 
возможно, что через нес
колько месяцев мы будем 
свидетелями открытия еще 
одной, сверхновой.

Подборку материалов подготовил С. ЗАЙЦЕВ.
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Театр
ДРАМЫ

10 ф евраля. «Ателье иллю
зий» — 19.

11 ф евраля. «Следствие ве
дут Колобки» — 12. «Сны Ев
гении» — 19.

13 ф евраля. П рем ьера «Ле
генда о счастье без конца» — 
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
11 ф евраля. «Ванюша, Иван 

Петровки» — 12. 15.
КУКЛЫ и АКТЕРА
11 ф евраля. «Ковбойсная ис

тория» — 11, 14Г
ДОМ УЧЕНЫХ

11 ф евраля. Народный д р а
матический театр. «Диоген» — 
19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

10. 11 ф евраля. «Роман с 
камнем» — 16. 18. Диснотена
—  20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
11 ф е^ал я . «Спальный ва

гон» — о, 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20, 21-35. «До первой 
крови» — 10-40.

12, 13 февраля. «Жикнна ди
настия» — 9, 10- 40, 12-20,
14- 10, 16-10, 18-20, 20, 21-35.

имени М. ГОРЬКОГО
11 февраля. «Люби и верь»

(две серии) — 8-30, II, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Танцуй, танцуй» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30. 
16, 18-30, 21. «Порог» — 9.
10-50.

12, 13 февраля. «Люби и 
верь» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Наважде
н и е» ,— 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «По
рог» — 9. 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
11 февраля. «Нечистая сила» 

(две серии) — 8-40. 11, 13-30.
16, 18-30, 21. «Смех и горе у 
Бела моря» — 11. «Однажды 
в Америке» (фильм 1-й, две се
рии) — 9. 13-40, 18-20. «Од
нажды в Америке» (3-я серия)
— 12, 16-40, 21-20. Видеозал: 
«Миллион лет до нашей ары»
— 11, 13, 15. 17. «Почтальон 
всегда звонит дважды» —
19, 21.

12, 13 февраля. «СВ» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18- 10.
20, 21-50. «Однажды в Амери
ке» (фильм 1- й, две серии)— 
9, 13-40, 18-20. «Однажды в 
Америке» (3-я серия) — 12,
16- 40, 21-20.

«ПИОНЕР»
11 февраля. Мультсборник 

«Заколдованный мальчик» — 
9, 10-40. Мультфильм «Ловуш
ка для кошек» — 12-20, 14-10. 
«Хон Гиль Дон» — 16. 18-10 
20-20.

12 февраля. Мультфильм 
«Ловушка для кошек» — 9, 
10-50. 12-40. «Хон Гиль Дон»—
14- 30, 16-40, 18-50, 21.

13 февраля. Мультфильм
«Ловушка для кошек» — 9,
10-50, 12-40. Киноклуб «Про 
любовь, дружбу и судьбу» — 
14-30. «Хон Гиль Дон» — 
10 40, 18-50. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
11—13 февраля. «Однажды в 

Америке» (три серии) — 8-50, 
12-50, 16-50, 20-50.

«СИБИРЯК»
11 февраля. «Полет навига

тора» — 9-20. «Нечистая сила»
(две серии) — 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

12, 13 февраля. «Отец, сын и 
ветерок» — 9-20. «Спальный 
вагон» — 11, 13. 15. 17, 19. 21.

«АВАНГАРД»
11 февраля. Мультсборник 

—15. «Операция «Вундерланд»
— 17, 19, 21.

13 февраля. «Одиночка» —
17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
11 февраля. Мультсборник 

«Конек-горбунок» — 10-20.
«Груз «300» — 12, 14, 16. 18.
20.

12, 13 февраля. «Садко» — 
10-20. «Джентльмены удачи» — 
12, 14. Видео-шоу «Магия жен
щины» — 16, 19.

НИИ кардиологии ТНЦ 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
■вакантной дсшнности’стар
шего научного сотрудника 
в отдел профилактической 
кардиологии ’̂ иандидатмеч 
дициноких наук).

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления в газете по ад
ресу: 634050, Томск, ул.

Шевченко, 24.

Р Е К Л А М А

лнонс
В а м ,

ЗРИТЕЛИ

12, 13, 14 февраля 
Дворец зрелищ н спорта

Всесоюзный центр милосердия и здоровья ВМЦ 
ВСЕСОЮЗНАЯ ЦЕНТРАЛЬНАЯ ТВОРЧЕС

КАЯ СТУДИЯ ДЛЯ ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ

«ЛАСКОВЫЙ МАЙ»
ПРЕДЛАГАЕТ ПРОГРАММУ

«БЕЛЫЕ РОЗЫ»
Музыкальный руководитель С. КУЗНЕЦОВ. 
Для желающих танцевать — танцующий партер. 
Начало концертов —- в 18. 21 час.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ ГПЗ-5

Концерты народного артиста РСФСР, 
лауреата международных конкурсов

РЕНАТА ИБРАГИМОВА
с  УЧАСТИЕМ ДИПЛОМАНТА РЕСПУБЛИКАН- 
с к о г а  КОНКУРСА «т а т а р с к а я  п е с н я -88»

ГРУППЫ «БУЛГАР»
в  программе- популярные татарские песни, пес

ни советских и зарубежных композиторов.
Начало: 15, 16 февраля — в 20 часов; 17, 18 

февраля — в 16, 18. 20 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и 

спорта, филармонии, ДКиТ ГПЗ-5.

Ваша продукция найдет
потребителя во всех странах

СИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ВУО «ВНЕШТОРГРЕКЛАМА» 
ВЫПОЛНЯЕТ ЗАКАЗЫ  НА ПОДГОТОВКУ И РАЗМЕЩЕНИЕ 
РЕКЛАМНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ В ВЕДУЩИХ ПЕРИОДИЧЕС
КИХ ИЗДАНИЯХ МИРА.

У нас ВЫ получите консультации, тарифы на размещение 
информации, калькуляцию на подготовку объявлений.
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Оплата в различных валютных средствах, рублях.
Справки по телефону— 751879,
Заявки направлять по адресу: 634041, г.ТомСк, а/я 285 «Соверосиб».

ФИЛИАЛ УЧИЛИЩА 
.№ 3 4  ПРИ НПО «СИБКА- 
БЕЛЬ» проводит набор 
учащихся в возрасте с 18 
лет в группу операторов по 
обслуживанию! волоч)ишь- 
ных агрегатов. Срок обу
чения — 3 месяца. Сти
пендия — 100 рублей.
Иногородние обеспечивают
ся общежитием.

Телефоны для справок 
75-33-36, 75-80-31. доп. 
4-25.

Научно - исследователь
ский институт строитель
ных материалов при Том
ском инженерно-строитель
ном институте ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантных должностей:

заведующего лаборатори
ей композиционных, кро
вельных и гидроизоляцион
ных .материалов;

старших научных сотруд
ников, научных сотрудников 
и младших сотрудников в
отделы; строительных ма

териалов на основе полиме
ров; плазменных и электро- 
импульсных технологий в 
ст,роительстве; управления 
качеством строительных 
материалов.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу; 634003, Томск, 
Соляная площадь, 2, науч- 
НА-иоследовательский инс
титут при ТИСИ. Тел 
75-26-00.

Томская областная фи
лармония

Большой концертный зал 
23—25 февраля

ЗАСЛУЖЕННЫЕ 
АРТИСТЫ РСФСР

Александр 
и Геннадий 

Заволокины
— ведущие популярной те
лепередачи

«ИГРАН, ГАРМОНЬ!»
Начало; 23 — в 18 час. 

30 мин., 21 час; 24 - • в 
17 и 20 часов; 25 — в 12 
часов.

13, 14 февраля 
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

органной

музыки
в  программе — произ

ведения Брунса, Баха, 
Мессиана и др.

Исполнитель — Василий 
ДОЛИНСКИЙ (г. Москва).

Начало — в 19 час. 30 
мин.

Отдел ю стиции Томского 
облисполкома и коллективы  
народны х судов г. Томска 
вы раж аю т глубокое собо
лезнование народном у су
дье Советского райсуда 
г. Томска К урач )И. М. по 
поводу сме)5ти матери 

ЯРИНОИ
Натальи Милентьевны.

Коллектив Томского тех
никум а общ ественного пи
тан и я  вы р аж ает  соболезно
вание преподавателю  тех 
никум а Н. Д. Тороповой н 
связи  со скоропостиж ной 
кончиной м уж а

ТОРОПОВА
Александра Ивановича.

Д ирекция, парти й н ая  и 
проф сою зн ая организации  
объединения ГПЗ-5 с пр и 
скорбием извещ аю т, что 7 
ф ев р ал я  после непродол
ж ительной болезни скончал
с я  ветеран  завода, член 
КПСС с 1972 года 

простое
Владимир Александрович,

и  вы раж аю т искреннее 
соболезнование роДным и 
близким  покойного.

Коллектив НИИ интроско
пии Томского политехни
ческого ин ститута в ы р аж а
ет  глубокое соболезнование 
доктору технических наук 
проф ессору  Г. Ш. П екар 
ском у по поводу смерти 
матери

БЕРКОВОЙ 
Шлимй Гершовны.

( Н А М Я
10 — 11 ФЕВРАЛЯ 1990 ГОДА 

Ю 35—36 (20855 — 20856)
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А ВТО РЫ -
ШКОЛЬНИКИ
в  городском Дворце пио

неров закончила ра(й)ту выс
тавка фотостудий районных 
Домов пионеров, станций 
юных техников и детских 
клубов. В интересной вы
ставке приняли участие 
школьники - фотолюбители 
всех воврастов. Было вы
ставлено около двухсот ра
бот. В них отражена жизнь 
сверстников, любимые увле
чения, животные, портреты 
родителей, бабушек и деду
шек. Вызывает интерес кол
лективная работа фотосту
дии Дворца пионеров 
«Проспект Кирова» (руко
водитель В. Кровельщиков). 
Участники фотовыставки по
лучили больше пятидесяти 
дипломов и сувениров. За 
развитие детского фото
творчества были вручены 
грамоты руководителям 
тостудий Н. Голомидову и 
В. Кровельщикову (Дворец 
пионеров), И. Рошкаеву 
^Дoм пионеров Октябрьско
го района), М. Кравцову

(клуб юных техников «Ого
нек»), Б. Соколову (детский 
клуб «Звездочка»), Ю. Яне- 
ву (детский клуб «Сгигурн»).

В мартовские каншо'лы 
здесь будет развернута об
ластная фотовыставка пио
неров и школьников.

Работы участников: «Мои

КИНОЭКРАН ФЕВРАЛЯ
Фильм о совремеино.м 

Иваяе-дураке, которого 
(старушка-волшебница ода« 
рпла несметными богатст- 
ва\ш и небьталой Силой. К 
чему это пхшвело, вы н 
представить себе не може
те... Сочинил и поставил на 
•«Леяфильме» окаакунбыль 
«Нечистая сила» Э. Ясан, 
известный картинами «В 
моей смерти прошу винить 
Клаву К.», «Дублер начина
ет действовать», «Прости», 
каждая из которых вызва
ла живые отклики и зрите
лей. и прессы.

...Простому смертному 
попасть в этот вагон не
легко. Билеты в него про
даются неизвестно цде и 
неизвестно кому; а подсту
пы к его комфортабельным 
купе надежно охраняет 
бдительный пр(жодник. Но 
если вы приобретете билет 
в кинотеатр, когда там бу
дет демонстрироваться 
фильм «Опальный вагон», 
то гарантируем, что вы 
окажетесь внутри заветно
го «СВ». Там вас ждет 
встреча с четырьмя счаст

ливчиками, сумевшими (ка
ким образом —  3to  ма- 
ленькш"! секрет каждого) 
стать пассажирами этого 
вагона. И еще — на па
мять о премьере вы сможе
те приобрести значки с 
символикой «СВ» и кино
календари с фотографией 
Ларисы Гузеевой, исполни
тельницы одной из главных 
ролей.

Если вы любите «кино
боевики» (такие, как «Во
ры в законе»), то не про
пустите остросюжетный, 
динамичный фильм А. Му
ратова «Криминальный 
квартет» («Мосфильм»). 
Сюжет этого детектива — 
противоборство четверых 
друзей и могущественной 
мафии. В фильме снима
лись популярные актеры 
театра и кино — Н. Кара
ченцов, Б . Щербаков, 
В .. Стекло, Л. Прыгунов.

Зарубежный экран пода
рит любителям кино встре
чу со знаменитой Клаудиа. 
Кардинале в фильме «Влю
бленный мужчина» (Фран
ция). Политический кине-

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ Б Ю Л Л Е ТЕ Н Ь

:Л

Томский городской коми
тет по охране природы 
принял постановлегше о 
ярекращешш деятельности 
котельной фвода прохла
дительных напитков (дн-' 
ректор Л. М. Голубев) с 
15 мая 1990 года, хотя ко
тельная производит пар не 
только на технологические 
пуиады, но и на отопление, 
жилого сектора (4 дома), 
отопление и обеспечение 
произйодственных помещен 
иий горячей водой.

Чем вызвано это реше
ние?

Котельная работает на 
.мазуте М-40, М-100. По
требность ее в топливе со
ставляет 8 тонн в сутки. 
Газопылеулавливающей ус
тановки нет. Выбросы осу- 
(цестнляются через метал
лическую трубу 800 мм и 
высотой 24 м, ту самую 
трубу, на которую посто- 
Я1ШО поступают жалобы 
жителей соседних с заво
дом домов. С 1989 года 
введен в работу новый ко
тел, в результате чего 
улучшился процесс сгора
ния мазута.

За 1989 год сожжено 
2020 тонн мазута, общий 
выброс вредных веществ в 
атмосферу составил 166 
тонн в год. Проведена ин
вентаризация выбросов 
вредных веществ в атмо
сферу. Однако сказать, 
укладывается ли предприя
тие в ПДВ, установленный 
для него горисполкомом в 
1987 году, нет возможнос
ти, так как ПДВ для пив
завода установлен при ус
ловии работы котельной 
на газе...

Выход вроде бы есть — 
nepeeoff котельной на газ. 
Однако только в 1989 году 
завод получил проект стро
ительства газопровода и 
перевода котельной на газ, 
выполненный Швосибир- 
ским институтом Гипро- 
НИИгаз. Стоимость про
екта— 15 тысяч рублей, об
щая стоимость строитель
ства—104 тысячи рублей. 
Средства еще не выделены.

но уже пишутся . письма- 
заявки на оборудование. 
Реально, что можно еде 
лать в 1 9 9 0 .году, по сло
вам главного инженера за
вода И. Г. Кляйно, — это 
проложить газюировод!, ле- 
реоборудовать котельную, 
завершить работы удастся 
в 1992 году. Итак, впере
ди почти 3 года, а сегод
ня — черный дым из тру
бы.

Есть другой выход из 
создавшейся ситуации 
(так считает главный ив-, 
женер). Необходимо, чтобы 
котельная, используя се
годня в качестве топлива 
мазут, работала только на 
производство техпологи- 
ческого пара, а произ
водственные цехи и жилой 
сектор были подключены к 
центральному теплоснабже
нию. И это нужно было 
сделать еще при строи
тельстве нового корпуса 
ТГУ. Тогда^о и планиро
валось подключить завод ь 
центральному теплоснаб
жению. О д н а к о  прн 
строительстве тепломаги- 
страли проект не был 
выдержан и предприятие 
осталось в стороне на рас
стоянии 502 метров.

Для прокладки тепло
трассы на этом участке 
необходимо около 500 тыс. 
рублей. Этих средств у за
вода сегодня нет.

Комитет считает, что 
агропромышленному объе
динению Томской области 
пора задуматься над тем, 
что, до закрытия котель
ной, а вместе с ней и заво
да осталось всего 3 меся
ца. Бели сейчас не репшть 
вопрос по котельной о це
ленаправленном выделении 
оредств заводу на меропри
ятия по охране окружаю
щей среды, то в связи с 
остановкой завода в летний 
период воонитшет масса 
других проблем, а глав
ная из них—обеспечение на
селения прохладительными 
напитками.

родители»— С. Демьяненко, 
9 кл., 12-я школа; «Вер
ны»—А. Брункин, 10 кл., 
18-я школа; «Очей очаро
ванье» —С. Ерохин, 9 кл., 8-я 
школа; «После дождя» — 
С. Трубицьга, 10 кл., 2Э-я 
школа.

Е. ЛИСИЦЫН.

матограф лредставлен в 
феврале лентой «Клич сво
боды» замечательного ан
глийского режиссера Ри
чарда Аттенборо, знакомого 
зрителям по таким разно
плановым картинам, как 
«Ганди» и «Кордебалет». 
Лепкую, остроумную кино
комедию «Жикина дина
стия» предлагают вам по
смотреть югославские 'Ки
нематографисты.

Детскому зрителю адре
сованы две картины: «Эгре
та из слоновой кости» 
(СРР) и «Мария, Мщ)а- 
бела в Транзистории» 
(СССР—СРР).

В феврале состоится и 
премьера тювой художест
венно - публицистической 
ленты «Порог». Она посвя
щена осмыслению причин и 
последствий аварии Чер
нобыльской АЭС. «Пронзи
тельный, кровоточанщй 
фильм «Порог» — это об
раз рубежа, границы между 
добром и злом, правдой и 
ложью, светом и тьмой», — 
говорит режиссер картины 
Роллан Сергиенко.

ВНИМАНИЮ ИЗБИРАТЕЛЕЙ!
13 февраля 1990 года в 19 часов в зале городского 

Дворца пионеров и школьников (ул. Вершнвнна, 17) со
стоится встреча с кандидатами в народные депутаты 
Томского областного Совета по 59-му избирательному ок
ругу Гартуном В. В., Даниленко С. В., Ереминым В. А., 
Кнышем А. Ф., Кулешовым В. К., Поповым О. В., Сме
таниной Л. А., Черкашнным В. И.

Приглашаем избирателей, проживающих по улицам 
Вершинина, №№ домов—14—30, 15—17; Гоголя, №№ 
домов—55—69; пр. Кирова, №№ домов—2, 4, 12—22; 
ул. Красноармейской, №№домов—65—69, 73—85, при
нять участие в этой встрече.

Товарищи избиратели! От вашей предвыборной ак
тивности зависят результаты выборов и соответствие но
вого состава областного Совета вашим надеждам!

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная работает в редакции газеты 

«Красное знамя» (пр. Фрунзе, 103/1) в кабинете № 104.
На следующей неделе прием ведут;
во вторник, 13 февраля, с 16 до 18 часов, — Нина 

Васильевна Полковникова, председатель президиума 
коллегии адвокатов;

Людмила Константиновна Кашковская — член Союза 
журналистов СССР, кандидат в депутаты областного Со
вета народных депутатов по и^ирательному округу 
№ 54;

в среду, 14 фввргы1я, с 9 до 12 часов, — Светлана 
Николаевна Синицына, главный госинспектор по торгов
ле;

Сергей Николаевич Симонов — член Союза журна
листов СССР, кандидат в депутаты Томского городского 
Советов народных депутатов;

в пятницу, 16 февраля, с 10 до 13 часов, — Васи
лий Федорович Голенко, заместитель заведующей об
щественной приемной:

Кб)1стантин Александрович Антонов — член Союза 
жзфналистов СССР, кандидат в депутаты областного Со
вета по избирательному округу № 47.

Редактор Э. В. БУРМАКИН.
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